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КУРСЫ ВАЛЮТ 
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ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
26.03.2015) 868,62 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
26.03.2015, 19.00 МСК) $55,76 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 20.03.2015) $352,9 МЛРД
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ЮЛИЯ ГЛУХОВСКАЯ 
для РБК Quote

Банки начали выдавать кре-
диты по программе льготной 
ипотеки. Получить ее можно 
далеко не на каждую кварти-
ру, даже если та соответствует 
требованиям госпрограммы.

Где дают
Свое участие в программе льгот-
ного кредитования подтверди-
ли несколько банков, в том чис-
ле Сбербанк, Связь-Банк, ВТБ24, 
Банк Москвы, ФК «Открытие», 
Инвестторгбанк. Ставка по про-
грамме не превышает 12% годо-
вых в рублях, при этом некоторые 
банки, например, ФК «Открытие» 
снизили ее до 11,55% годовых.

Рыночная ставка «Открытие» 
на приобретение квартиры в стро-
ящемся доме — 16% годовых до 
предоставления документов о го-
срегистрации. В Связь-банке ры-
ночные ставки на покупку жилья в 
новостройке составляют от 18% до 
18,5% годовых. В ВТБ и Банке Мо-
сквы — от 15,95%. Неудивительно, 
что программа льготной ипотеки 
вызвала такой ажиотаж.

Сбербанк начал принимать за-
явки на ипотеку с господдержкой 
18 марта. За первые пять дней в 
банк обратилось 3000 человек. 
Общая сумма поданных заявок 
достигла 5,5 млрд руб. А в начале 
этой недели Сбербанк уже выдал 
21 кредит на 26,7 млн руб. В ВТБ 24 
поступило 4300 заявок на 9 млрд 
руб., в Банк Москвы за первые че-

тыре дня действия программы — 
300 заявок на 700 млн руб.

Представитель Сбербанка бы-
строту выдачи объяснил тем, что 
большая часть заемщиков жда-
ли программу и начали подавать 
заявки сразу после объявления о 
ее запуске. Как только появилась 
информация о разработке про-
граммы, часть потенциальных 
ипотечных заемщиков решила по-
дождать ее запуска, говорит руко-
водитель пресс-службы Банка Мо-
сквы Наталия Михайлюк-Шугаева.

На что дают
Кредиты по сниженным ставкам 
будут выдаваться на объекты на 
первичном рынке, готовые или 
строящиеся. Степень их готовно-
сти должна составлять не менее 

20% (по закону о долевом строи-
тельстве). По идее, заемщик мо-
жет выбрать любую квартиру на 
первичном рынке и обратиться 
в банк, который участвует в про-
грамме. Но на самом деле не все 
так просто.

Все дело в аккредитации за-
стройщиков в банке. Если ак-
кредитация есть — все в поряд-
ке, а если нет — придется вновь 
взяться за поиски. Генеральный 
директор компании «Метриум 
Групп» Мария Литинецкая го-
ворит, что в Москве примерно 
половина жилых комплексов 
эконом- и комфорт-класса не 
аккредитована в банках, выда-
ющих льготную ипотеку. 

Госпрограмма субсидирования ипотеки должна поддержать строительство нового жилья 
(на фото: репродукция картины художника В.В. Бурова «На стройке», 1972)
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Амнистия
Полгода 
на прощение
ЯНА МИЛЮКОВА, 
ПЕТР НЕТРЕБА

Правительство одобрило либе-
ральный вариант амнистии ка-
питалов. Она будет бесплатной 
для собственников и синхрони-
зирована с деофшоризацией. Но 
под нее подпадут лишь те акти-
вы, которые были приобретены 
до 2014 года.

 Амнистия для среднего класса
«Не хотим, чтобы это называлось 
амнистией, потому что не хотим, 
чтобы даже каким-то косвенным 
образом имелось в виду, что люди, 
приходя в налоговый орган, созна-
ются в каких-то правонарушени-
ях. От этого они освобождаются, 
они должны просто свое имуще-
ство обозначить и быть свободны-
ми от тех видов ответственности, 
которые в законе будут прописа-
ны», — заявил журналистам пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов 
после заседания правительства, на 
котором был одобрен законопроект 
«О добровольном декларировании 
физическими лицами имущества и 
счетов (вкладов) в банках».

Министр финансов Антон Силу-
анов на заседании правительства 
рассказал об основных параметрах 
амнистии. Законопроект предпо-
лагает добровольное декларирова-
ние гражданами имущества и сче-
тов и вкладов в банках за границей. 
Речь идет о недвижимом имуще-
стве, ценных бумагах, акциях и до-
лях в капитале. Также в декларации 
можно сообщить о контролируемых 
иностранных компаниях. Как сле-
дует из текста законопроекта (есть 
у РБК), нужно указать информа-
цию об активах собственника на 
дату предоставления декларации, 
включая имущество в доверитель-
ном управлении и то, что передано 
от номинального владельца.

«Процедура подачи такой де-
кларации должна быть предельно 
упрощена, не должно быть слишком 
сложных форм общения с налого-
выми властями», — сказал премьер 
Дмитрий Медведев.
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Жилье Банки начали выдавать льготные кредиты на новостройки

Ипотека не для всех

ГО ГУАНЧАН 

Как стать «китайским 
Уорреном Баффетом»

Миллиард в кармане 
с. 18
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Как изменилось восприятие президента россиянами за 15 лет

Путин 3.0
ДАРЬЯ ЦОЙ

Граждане во Владимире Путине за 
15 лет стали больше ценить реши-
тельность, энергичность и опыт. Но 
постепенно уменьшилась доля тех, 
кто верит в его честность, порядоч-
ность и бескорыстность, показали 
опросы Левада-Центра.

Мартовское исследование Левада-Цен-
тра подтвердило резкий рост уровня 
поддержки и одобрения деятельности 
Владимира Путина за последние два 
года. Рост ускорился с момента при-
соединения Крыма, но рекорды про-
шлых лет перекрыты не были.

Доля тех, кто поддерживает прези-
дента и у кого его работа вызывает в 
основном благоприятное впечатление, 
выросла с начала его третьего срока 
почти в полтора раза: эти показатели с 
2012 по 2014 год колебались в диапазо-
не 52–60%, а теперь выросли до 72–73%.

Однако рекордные показатели по-
зитивного отношения к национально-
му лидеру, установленные в 2008 году, 

пока что не достигнуты. Тогда под-
держку выражали 77%, а 81% опрошен-
ных заявляли о благоприятном отно-
шении к Путину.

Рекордные показатели в 2008 году 
были связаны с маленькой победонос-
ной войной в Грузии, пояснила экс-
перт Левада-Центра Кристина Пи-
пия. По ее мнению, то, что в 2014 году 
эти цифры приблизились к уровню 
2008  года, связано с присоединени-
ем Крыма и развернувшимся проти-
востоянием с Западом.

Наиболее привлекательными черта-
ми Владимира Путина россияне счита-
ют его энергичность и решительность, 
а также опыт — эти качества отмети-
ли 41 и 40% соответственно. Такую 
решительность лидер страны, по мне-
нию   граждан, демонстрировал лишь в 
первые три года правления, затем эти 
свойства стали отмечаться реже. Чет-
верть населения страны уверена, что 
Путин — настоящий лидер, способный 
повести за собой людей, — это третье 
его качество из тех, что отмечают со-
граждане.

Лишь 5% 
опрошенных 
отметили, 
что их при-
влекают 
в лидере 
страны 
честность, 
порядоч-
ность, беско-
рыстность. 
В 2007 году 
таковых 
было 17%

Опыт Путина так часто в прежние 
годы не отмечали. Максимального 
уровня достигла и вера в Путина как в 
человека, обеспечивающего стабиль-
ность в стране (17%).

Зато сограждане засомневались 
в его этических качествах. Лишь 5% 
опрошенных отметили, что их привле-
кают в лидере страны честность, поря-
дочность, бескорыстность. В 2007 году 
таковых было 17%. В этом году лишь 6% 
опрошенных отметили, что их привле-
кает внешность лидера страны, тогда 
как в первые пять лет правления этот 
показатель рос с 10 до 18%.  

Политолог Дмитрий Орешкин счи-
тает, что это связано с изменением 
имиджа Путина. Когда он только при-
шел к власти, люди знали, что это мо-
лодой, непьющий человек, который ра-
ботал в Германии, воспринимали его 
как демократа, потому что тот работал 
с Анатолием Собчаком. Сегодня насе-
ление воспринимает его как сильного 
лидера, который поднял Россию с ко-
лен. А потому внешние черты смени-
лись фундаментальными, и россияне 
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Опрос проведен в марте 2015 года  по репрезентативной выборке населения среди 1600 человек в 134 населенных пунктах . 

Что россияне думают о Владимире Путине

Источник:  Левада-Центр

Поддерживаете ли вы действия Владимира Путина на посту президента России? (%)

...с 
обязанностями 
президента? (%)

Насколько хорошо Владимир Путин справляется...

...с решением 
внешнепо-
литических 
проблем? (%) 

...с решением 
проблемы 
отношений 
с Украиной 
и санкций? (%)

...с решением 
экономических 
проблем? (%)

Как вы относитесь к заявлению 
Владимира Путина о том, что во 
время операции по присоедине-
нию Крыма он отдал приказ о го-
товности использовать ядерное 
оружие? (%)

В какой мере вы доверяете Владимиру Путину? (%)

 В основном поддерживаю    В основном не поддерживаю
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Путин 3.0
больше ценят его опытность, дально-
видность.

Изменилось и восприятие достиже-
ний и неудач Владимира Путина. Наи-
большее число граждан недовольны 
его связями с крупным капиталом, а 
также с коррумпированными полити-
ками. За годы наблюдений доля тех, кто 
недоволен такими связями, выросла 
соответственно с 9 до 21% и с 2 до 19%.

Наибольшей его неудачей счита-
ют то, что Путин не смог обеспечить 
справедливое распределение доходов 
в интересах простых людей (в 2010 году 
так думали 31%, сейчас — 39%). Среди 
других провалов — неспособность вер-
нуть простым людям средства, утерян-
ные в ходе реформ (доля думающих так 
выросла за то же время с 26 до 34%); 
неспособность преодолеть кризис в 
экономике страны и остановить спад 
производства (23%); неспособность 
обеспечить укрепление закона и по-
рядка (22%).

Зато президент вернул России ста-
тус великой уважаемой державы — это 
мнение граждане выражают чаще всех 

прочих положительных характери-
стик деятельности Путина (с 2010 года 
эта доля граждан выросла с 36 до 49%). 
Рекордных уровней достигло убежде-
ние в том, что Путину удалось стаби-
лизировать обстановку на Северном 
Кавказе (рост с 12 до 34%) и преодо-
леть сепаратистские настроения (рост 
с 24 до 33%).

«Исследование демонстрирует 
скорее лояльность, нежели удовлет-
воренность положением дел в стра-
не, так как реальные экономические 
замеры, которые мы проводим, фик-
сируют ухудшение ощущения своего 
экономического положения», — кон-
статирует Пипия.

В начале 2000-х годов население 
относилось к Путину как к менедже-
ру, молодому политику, который эф-
фективно действовал в начале своего 
правления, говорит политолог Дми-
трий Орлов. Сегодня он — националь-
ный лидер, люди его воспринимают 
как нечто постоянное, что тоже влия-
ет на высокий уровень поддержки, ре-
зюмирует эксперт. 

Мочить в сортире (1999)
 Мы будем преследовать террористов вез-
де, в аэропорту — в аэропорту. Значит, вы 
уж меня извините, в туалете поймаем, мы 
и в сортире их замочим, в конце концов.

Комментируя нанесение ракетно-бомбового 
удара по Грозному в сентябре 1999 года

Она утонула (2000)

 
— Что случилось с подводной лодкой?
— Она утонула.

В ходе интервью с Ларри Кингом (CNN), задав-
шим вопрос о судьбе атомной подлодки «Курск», 
сентябрь 2000 года

Отрежем, чтобы не выросло (2002)

 
Если вы уж совсем хотите стать исламским 
радикалом и готовы пойти на то, чтобы 
сделать себе обрезание <...> то я вас при-
глашаю в Москву. <...> У нас есть специа-
листы и по этому вопросу, и я порекомен-
дую им сделать эту операцию таким 
образом, чтобы у вас уже больше ничего 
не выросло!

В ответ на заявление одного из журналистов 
о том, что Россия подавляет свободу в Чечне, 
сделанное на пресс-конференции после самми-
та Россия — ЕС в ноябре 2002 года

От мертвого осла уши (2005)

 
Мы не будем вести переговоры [со страна-
ми Балтии] на платформе каких-либо тер-
риториальных претензий. Не Пыталовский 
район они получат, а от мертвого осла уши.

Отвечая на вопрос о претензиях Латвии на 
Пыталовский район на встрече с журналистами 
«Комсомольской правды» в мае 2005 года

Если бабушка была бы дедушкой 
(2006)

 
Если бы у бабушки были определенные по-
ловые признаки, она была бы дедушкой. 
Политика не терпит сослагательного на-
клонения.

Отвечая на вопрос о возможных санкциях 
против Ирана в ходе беседы с руководителями 
ведущих информационных агентств стран «Боль-
шой восьмерки» в июне 2006 года

Мы все ему завидуем (2006)

 
Привет передайте своему президенту. 
Оказался очень мощный мужик! Десять 
женщин изнасиловал! Я никогда не ожи-
дал от него. Он нас всех удивил. Мы все 
ему завидуем!

На встрече с премьер-министром Израиля 
Эхудом Ольмертом об израильском президенте 
Моше Кацаве, обвиненном в изнасилованиях, в 
октябре 2006 года

Их прислали подглядывать,  
а они подслушивают (2006)

 
В отношении представителей прессы могу 
сказать так, как мы шутили, когда я рабо-
тал совершенно в другой организации. 
Их прислали подглядывать, а они подслу-
шивают. Некрасиво.

Отвечая в ходе «прямой линии» в октябре 
2006 года на вопрос об обнародовании его ре-
плики о Моше Кацаве журна листами

После смерти Ганди поговорить  
не с кем (2007)

 
Являюсь ли я демократом чистой воды? Ко-
нечно, я абсолютный и чистый демократ. Но 
вы знаете, в чем беда? Даже не беда, траге-
дия настоящая. В том, что я такой один, дру-
гих таких в мире просто нет <…> После 
смерти Махатмы Ганди поговорить не с кем.

На вопрос журналиста Der Spiegel, считает ли 
он себя «демократом чистой воды», в июне 
2007 года

Раб на галерах (2008)

 
Мне не стыдно перед гражданами, кото-
рые голосовали за меня дважды, избирая 
на пост президента Российской Федера-
ции. Все эти восемь лет я пахал, как раб 
на галерах, с утра до ночи, и делал это 
с полной отдачей сил.

На пресс-конференции в Кремле в феврале 
2008 года

Франциск Ассизский (2010)

 
Мы все на своем месте должны, как свя-
той Франциск, ежедневно мотыжить уча-
сток, который нам Господом отведен, и 
тогда мы добьемся успеха. Поэтому «ве-
личие», «невеличие» — это потом. Будущие 
поколения определят, что я сделал на са-
мом деле.

В ответ на вопрос о его величии на встрече 
со студентами Чувашского госуниверситета в ян-
варе 2010 года

Контрацептивы повесили (2011)

 
Когда увидел на экране что-то такое у не-
которых на груди, честно вам скажу, не-
прилично, но тем не менее я решил, что 
это пропаганда борьбы со СПИДом, 
что это такие, пардон, контрацептивы по-
весили.

Комментируя крупнейший антипра-
вительственный митинг на Болотной площади 
в ходе «прямой линии» в декабре 2011 года

Идите ко мне, бандерлоги (2011)

 
Нужно с уважением относиться ко всем 
нашим гражданам. Есть, конечно, люди, 
которые имеют паспорт гражданина РФ, 
но действуют в интересах иностранно-
го государства и на иностранные день-
ги. С ними тоже будем стараться нала-
дить контакт. Что можно сказать вэтом 
случае? Можно сказать: «Идите ко 
мне, бандерлоги». С детства люблю Ки-
плинга.

О деятелях оппозиции в ходе «прямой линии» 
в декабре 2011 года

Двушечка (2012)

 
Вопреки моим ожиданиям дело стали 
раскручивать и докатили до суда, а суд 
залепил им двушечку <…> Я здесь ни при 
чем. Они этого хотели, они это получили.

Комментируя приговор участницам группы 
Pussy Riot в эфире программы «Центральное те-
левидение» в октябре 2012 года

Интернет создан ЦРУ (2014)

 
Вы же знаете, все это [интернет] возник-
ло на первом этапе, на заре интерне-
та, как спецпроект ЦРУ США. Так и разви-
вается.

На вопрос, почему иностранные сервисы не 
устанавливают свои серверы в России, в ходе 
пленарного заседания первого Медиафорума 
независимых региональных и местных СМИ

Мы готовы были это сделать (2015)

 
Мы готовы были это сделать. Я же разго-
варивал с коллегами и говорил им, что это 
[Крым] — наша историческая территория, 
там проживают русские люди, они оказа-
лись в опасности, мы не можем их бро-
сить. Не мы совершили госпереворот, это 
сделали националисты и люди с крайни-
ми убеждениями. Вы их поддержали. Но 
вы где находитесь? За тысячи киломе-
тров? А мы здесь, и это наша земля! Вы за 
что хотите там бороться? Не знаете? А мы 
знаем. И мы на это готовы

О возможности использования ядерного оружия 
в ходе конфликта с Западом из-за присоеди-
нения Крыма, фильм «Крым. Путь на Родину», 
15 марта 2015 года

Мемы Путина: от сортира до Крыма
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Затрудняюсь ответить Затрудняюсь ответить

Вернуть России статус великой  
уважаемой державы

Обеспечить справедливое распределение доходов 
в интересах простых людей

Стабилизировать обстановку  
на Северном Кавказе

Вернуть простым людям средства, которые были 
ими утеряны в ходе реформ

Преодолеть сепаратистские настроения,  
удержать Россию от распада

Преодолеть кризис в экономике страны, 
остановить спад производства

Повысить зарплаты, пенсии,  
стипендии и пособия

Обеспечить укрепление закона и порядка

Справиться с последствиями кризиса 2008 года Повысить зарплаты, пенсии, стипендии и пособия

Удержать Россию на пути реформ Продолжить реформы, но с большим вниманием 
к социальной защите населения

Обеспечить укрепление закона и порядка Вернуть России статус великой 
уважаемой державы

Обеспечить сближение между странами СНГ Обеспечить сближение между странами СНГ

Продолжить реформы, но с большим вниманием 
к социальной защите населения

Стабилизировать обстановку на Северном 
Кавказе

Преодолеть кризис в экономике страны, 
остановить спад производства

Преодолеть сепаратистские настроения, удержать 
Россию от распада

Вернуть простым людям средства, которые были 
ими утеряны в ходе реформ

Справиться с последствиями кризиса 2008 года

Обеспечить справедливое распределение доходов 
в интересах простых людей

Удержать Россию на пути реформ

Ничего из перечисленного Ничего из перечисленного

Что россияне думают о Владимире Путине

Источник:  Левада-Центр

Статистическая погрешность данных не превышает 3,4%.

Как бы вы оценили состояние здоровья Владимира Путина? (%)

Что удалось сделать 
Владимиру Путину? (%, 
несколько вариантов ответа)

Чего не удалось сделать 
Владимиру Путину? (%,   
несколько вариантов ответа)
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Правительство установило условия возвращения активов

Полгода на прощение

На декларацию будет распростра-
няться режим налоговой тайны. Дан-
ные нельзя будет использовать как ос-
нование для возбуждения уголовного 
дела или как доказательство в рамках 
уголовного дела. Они не могут исполь-
зоваться для проведения налоговой 
проверки. Но гарантии по амнистии не 
будут распространяться на осужденных 
и людей, в отношении которых к мо-
менту проведения амнистии уже было 
возбуждено уголовное или админи-
стративное дело по статьям, прописан-
ным в амнистии. Также под амнистию 
не попадут лица, в отношении которых 
к ее началу уже проводится выездная 
налоговая проверка.

«Этот законопроект будет применим 
к людям, которые относят себя к сред-
нему классу, у которых есть какое-то не-
движимое, движимое имущество, но, 
может быть, это имущество было тем 
или иным образом связано с какими-то 
правонарушениями, мы об этом не зна-
ем», — сказал Шувалов.

Амнистия будет синхронизирова-
на с действием закона о контролиру-
емых иностранных компаниях (о део-
фшоризации). В среду на совещании у 
президента министр финансов Антон 
Силуанов говорил, что срок подачи уве-

домлений по КИК предлагается перене-
сти на 15 июня (сейчас 1 апреля), а за-
кон об амнистии капиталов может быть 
принят до 1 июня. Таким образом, биз-
несмены, желающие воспользоваться 
законом об амнистии, смогут это сде-
лать до подачи уведомления о владении 
долями в КИК. Синхронизировать ам-
нистию с деофшоризацией ранее про-
сили представители бизнеса. 

Бесплатное прощение
«Этот закон «безвозмездный», то есть 
мы не требуем уплаты какого-либо 
налога либо внесения какого-либо 
платежа», — сказал Шувалов. Данные в 
декларации налоговики не смогут ис-
пользовать для доначисления налогов. 
Кроме того, в рамках амнистии пред-
лагается дать возможность оформить 
в свою собственность имущество, кото-
рое сейчас находится у номинальных 
владельцев. Доходы от его передачи 
также не будут облагаться налогом, как 
и доходы от перевода имущества из 
офшоров в Россию, сообщил Силуанов.

В первоначальном варианте законо-
проекта об амнистии предполагалось, 
что желающим ею воспользоваться все 
же придется заплатить декларацион-
ный платеж в 1% от стоимости акти-
вов. Все расчеты предлагалось произ-
вести собственнику самостоятельно. 

«Бесплатный» вариант был предложен 
16 марта на рабочем совещании у пер-
вого вице-премьера Игоря Шувалова, 
сообщал ранее РБК.

Это существенно упрощает деклари-
рование. «Проблем с оценкой активов 
не должно было возникнуть, если речь 
идет, к примеру, о доле в компаниях, 
котирующихся на бирже, или об акти-
вах, где недавно была проведена оцен-
ка. В других случаях пришлось бы при-
влекать оценщиков. И это все равно не 
исключает рисков того, что после про-
верки налоговики могли бы указать, что 
активы оценены неверно», — расска-
зывает РБК источник, близкий к бюро 
правления РСПП. Доводы «против» бес-
платного варианта заключались в том, 
что ей могли бы воспользоваться жела-
ющие получить гарантию невозбужде-
ния дел по целому ряду статей КоАП, 
УК и Налогового кодекса, говорил фе-
деральный чиновник. Минфин считает, 
что у каждого варианта есть свои досто-
инства и недостатки, говорил РБК пред-
ставитель ведомства.

Вопрос бизнесмены обсудили с пре-
зидентом 19 марта на закрытой встрече 
с бюро правления РСПП. Два участника 
той встречи и источник, близкий к бюро 
правления РСПП, говорили РБК, что Пу-
тин поддержал вариант амнистии без 
декларационного платежа.

Как проводились налоговые амнистии в России

В 1993 году президент Бо-
рис Ельцин предложил про-
вести налоговую амнистию, 
чтобы выявить размеры 
сумм, скрытых от налого-
обложения, и добиться их 
внесения в бюджет. Бизнес-
менам предложили немед-
ленно уплатить все сокры-
тые ранее налоги. На тех, 
кто не сделает это в течение 
месяца, обещали наложить 
санкции в тройном разме-
ре. Амнистия провалилась, 
так как налоговая система 
была несовершенна и не 
платить налоги было легко. 

В налоговые органы обра-
тилось лишь около 2 тыс. 
бизнесменов.
В 1997 году было предло-
жено провести амнистию 
с целью возврата вкладов 
из-за рубежа. Предполага-
лось, что бизнесмены долж-
ны будут уплатить в бюджет 
10–15% от размера возвра-
щаемых вкладов. Данный 
законопроект не был при-
нят из-за разногласий меж-
ду министерствами.
В 2002 году был разрабо-
тан законопроект, согласно 
которому бизнесмены 

могли уплатить налоги, со-
крытые во время приобре-
тения активов. Перечислив 
в бюджет 3–4% сокрытых 
сумм, они могли избежать 
наказания. Однако этот за-
конопроект также не был 
принят.
В 2007 году была прове-
дена первая (и на текущий 
момент единственная) 
полноценная амнистия. 
Физические лица и ин-
дивидуальные предпри-
ниматели получили воз-
можность легализовать 
капиталы, уплатив в бюд-

жет 13-процентный налог, 
а также переведя средства 
из офшоров в российские 
банки. Итог амнистии 
был довольно скромным: 
в бюджет были перечис-
лены налоги на сумму 
3,7 млрд руб.
В 2013 году вице-премьер 
Игорь Шувалов предложил 
провести повторную ам-
нистию для легализации 
капиталов, аналогичную 
прошедшей в 2007 году. 
Условия амнистии не об-
суждались, а сама идея так 
и не была реализована.

27 марта 2014 года
Спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко пред-
ложила провести амнистию 
капитала на встрече Вла-
димира Путина с членами 
Совета палаты Совфеда. 
«Нужны и какие-то неор-
динарные меры. Например, 
амнистия капитала. За ис-
ключением тех, кто связан 
с наркотиками, террориз-
мом. Пусть эти капиталы 
вернутся из офшоров в рос-
сийскую юрисдикцию», — 
предложила Матвиенко.

19 июня 2014 года
Сенаторы Константин До-
брынин и Юрий Бирюков 
разработали законопроект 
об амнистии выведенного 
за рубеж капитала. Они пред-
ложили освободить капитал 
от уплаты налогов, введя 
только декларационный пла-
теж в 2,5% от общей суммы 
возвращенных средств, сооб-
щали «Известия».

5 ноября 2014 года
Законопроект сенаторов 
был внесен в Госдуму. 
По оценкам авторов проекта, 
с помощью их инициативы 
в страну можно будет вер-
нуть около $100 млрд, при 
этом бюджет, по их расчетам, 
пополнится на $2 млрд. 
Срок амнистии предполага-
лось установить с 1 января 
по 30 июня 2015 года.

4 декабря 2014 года
Владимир Путин в Послании 
Федеральному собранию 
огласил идею амнистию 
капиталов. «Если человек 
легализует свои средства 
и имущество в России, он 
получит твердые правовые 
гарантии, что его не будут 
таскать по различным ор-
ганам, в том числе и право-
охранительным, трясти 
его там и тут, не спросят 
об источниках и способах 
получения капиталов, что он 
не столкнется с уголовным 
или административным пре-
следованием и к нему не бу-
дет вопросов со стороны 
налоговых служб и право-
охранительных органов», — 
заявил президент.

19 декабря 2014 года
Бизнес-омбудсмен Борис 
Титов предложил отсро-
чить деофшоризацию из-за 
амнистии. «Бизнес должен 
понимать условия амнистии, 
чтобы принять решение 
о возврате капитала», — 
говорилось в заявлении 
Титова.

16 января 2015 года
Тотальная амнистия в обе-
щанных Путиным форму-
лировках противоречит 
принципам FATF, сообщали 
«Ведомости» со ссылкой 
на свои источники. По пра-
вилам FATF, амнистия не 
должна предусматривать 
даже частичного освобожде-
ния от соблюдения законов 
о противодействии отмы-
ванию и финансированию 
терроризма.

26 февраля 2015 года
Минфин взял за основу 
концепцию законопроекта 
об амнистии, разработанную 
Борисом Титовым, сообща-
ли «Ведомости». Амнистию 
предложено распространить 
на 13 статей УК и 12 ад-
министративных и шесть 
налоговых правонаруше-
ний. От ответственности 
за легализацию преступных 
доходов амнистия освобож-
дает в случае, если они по-
лучены от амнистированных 
преступлений.

16 марта 2015 года
Чиновники и бизнес под-
готовили первый вариант 
законопроекта об амнистии 
капиталов. Как рассказы-
вали источники РБК, в нем 
не был учтен предложенный 
в концепции Титова пункт, 
согласно которому пра-
воохранительные органы 
должны иметь право ини-
циировать расследование, 
если в декларации речь 
идет об активах стоимостью 
более $5 млн. Кроме того, 
был сокращен список под-
падающих под амнистию 
уголовных статей. Тогда же 
в правительстве допусти-
ли «бесплатный» вариант 
амнистии.

19 марта 2015 года
На встрече с бюро правления 
РСПП Владимир Путин под-
держал предложение не об-
ременять собственников 
декларационным платежом 
в 1% от стоимости активов, 
рассказывали РБК участники 
встречи. В открытой части 
дискуссии Путин также зая-
вил о том, что согласен с тем, 
что необходимо синхрони-
зировать действие амнистии 
с действием закона о КИК.

25 марта 2015 года
Срок начала деофшориза-
ции отложен до 15 июня, 
амнистии — сокращен 
до 31 декабря 2015 года, 
сообщил министр финансов 
Антон Силуанов.

Как чиновники готовили амнистию

Антон Силуанов рассказал правительству об основных параметрах налоговой амнистии
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Правительство установило условия возвращения активов

Полгода на прощение
ДМИТРИЙ ГОЛОЛОБОВ, 
принципал частной практики Gololobov and Co, приглашенный профессор Вестминстерского университета

Не ждите амнистии: какие варианты есть 
у  владельцев офшорных капиталов

С деофшоризацией и амнистией 
капиталов еще многое непонятно. 
А вот основные стратегии действий 
тех, у кого есть активы за грани-
цей, понятны уже сейчас. И все эти 
стратегии не очень хорошие.

Деофшоризация, применения которой 
с замиранием сердца ждут российские 
владельцы капиталов, сама по себе 
не так уж и страшна. Но за ней неиз-
бежно последуют другие «всадники 
российского апокалипсиса». Вопрос 
о деофшоризации неразрывно связан 
с планируемой амнистией капиталов 
и позицией FATF (Группы разработки 
финансовых мер борьбы с отмывани-
ем денег) по проведению амнистии, 
с дальнейшими санкционными дей-
ствиями стран ЕС и США, а также с тем, 
как применяется в России законода-
тельство об экономических престу-
плениях. Поэтому отвлечемся от самой 
деофшоризации, правила которой до 
момента ее фактического примене-
ния еще наверняка не раз изменят, и 
посмотрим, что грозит российскому 
бизнесу параллельно с ней.

Холодная весна 2015-го
 Амнистия капиталов — краеугольный 
камень деофшоризации. Значитель-
ная, если не основная часть капиталов, 
находящихся в офшорных структурах 
и не раскрытых тем или иным образом 
до настоящего времени, имеют сомни-
тельное, а то и попросту криминальное 
происхождение. Без разбирательств с 
темным прошлым деофшоризировать 
что-либо бессмысленно.

Даже самая мягкая амнистия, при 
которой будут даны железные обеща-
ния не трогать тех, чьи деяния войдут 
в список амнистируемых преступле-
ний, имеет такие подводные камни, 
что она изначально недееспособна. 
Например, в российской правопри-
менительной практике фактически 
невозможно «чистое» уклонение от 
уплаты налогов: оно всегда сопро-
вождается деяниями, которые могут 
быть расценены как хищения, отмы-
вание денежных средств, взятки и так 
далее. На них амнистию распростра-
нять никто не будет, как и на другие 
преступления, непосредственно не 
связанные с «основным» амнистиру-
емым деянием.

А это означает, что даже если к са-
мому хозяину средств вроде бы при-
йти нельзя, то выяснить у сотрудни-
ков налоговой инспекции, которая его 
проверяла много лет, как у него такой 
«привар», не обложенный налогами, 
образовался — никаких проблем. И тог-
да для владельца капитала возможны 
другие неприятные сценарии, вплоть 

до признания его руководителем «пре-
ступного сообщества».

К тому же пока неизвестна позиция 
FATF по какому-либо из проектов ам-
нистии. Между тем международные 
организации, специализирующиеся по 
борьбе с отмыванием, очень серьезно 
настроены даже против «обеления» де-
нег, полученных в результате налого-
вых преступлений, не говоря уже о бо-
лее серьезных деяниях.

В общем, если тот или иной вариант 
амнистии капиталов и будет согласо-
ван, то он будет нежизнеспособен без 
мощного административного сопро-
вождения и уголовного принуждения.

Будет ли гадить «англичанка»?
В ситуации с деофшоризацией недав-
но появился еще один мощный фактор 
неопределенности. На прошлой неделе 
президент Владимир Путин на съезде 
РСПП предупредил: «Поступает, я бы 
сказал, несколько тревожная инфор-
мация из ряда стран, что у нас скла-
дывается впечатление, что могут быть 
предприняты попытки воспрепятство-
вать возврату капиталов в Россию». А в 
начале этой недели Путин встречался 
с главой Росфинмониторинга Юрием 
Чиханчиным, который сообщил, что 
россияне, у которых есть счета в Брита-
нии, начали получать от властей пись-
ма с просьбой обосновать происхож-
дение средств. То есть потенциальная 
амнистия капиталов под серьезней-
шей угрозой: против нее играет сама 
Британия, ее мощнейшие финансовые 
регуляторы и всемогущие суды.

Разумеется, никакой массирован-
ной проверки российских капиталов 
британцы не проводили и не собира-
ются. Это им и не нужно: законодатель-
ство давным-давно позволяет успешно 
устанавливать конечных бенефициа-
ров счетов и активов. И банки, и бух-
галтеры, и юристы, занимавшиеся ак-
тивами россиян, все это проверяли и 
при обнаружении чего-то подозри-
тельного докладывали в местный фи-
нансовый мониторинг. Арестов и по-
садок на основании этих данных ждать 
не стоит, потому что тогда британцам 
придется параллельно сажать своих же 
граждан, оказывавших услуги россий-
скому олигархату и чиновничеству.

Хотя Владимир Путин прав в том, 
что никто не в состоянии предска-
зать, какого уровня санкции и против 
кого может ввести Запад, если отноше-
ния с Россией будут обостряться даль-
ше. Британское правительство уже вы-
ступило против покупки структурами 
Михаила Фридмана нефтегазовой ком-
пании Dea: мол, не стоит ему ничего 
приобретать в британской юрисдик-
ции, вдруг санкции не за горами.

Список Forbes на распутье
Несмотря на обычную российскую не-
определенность, основные варианты 
выхода для бизнеса и состоятельных 
граждан из ситуации с деофшориза-
цией понятны уже сейчас. Причем все 
они не очень хорошие.

Выход первый, рискованный: 
все-таки задекларировать все ка-
питалы и затем платить все налоги 
по-честному. Но тут риск не столь-
ко даже в деньгах, сколько в том, что 
придется складывать все яйца в одну 
корзину. И чем в России оборачива-
ется прозрачность в отношениях с го-
сударством, все крупные бизнесмены 
хорошо изучили. К тому же крупные 
предприниматели, «обелившиеся» в 
России, на Западе однозначно будут 
выглядеть как еще раз присягнувшие 
Путину.

Выход второй, прагматичный: пе-
реехать за рубеж, стать иностранным 
налоговым резидентом и ничего не 
раскрывать. Вроде бы прилично и за-
конно. Но за подобным цивилизован-
ным налоговым маневром неизбеж-
но последуют обвинения в отсутствии 
патриотизма и намеки, что вам есть 
что скрывать. Это почти что прямой 
сигнал Следственному комитету заве-
сти парочку дел. Да и смена налогово-
го резидентства не означает, что не-
любопытный Запад не арестует ваши 
активы «за компанию» или на всякий 
случай. А в России все проекты закры-
вать придется. Это выход только для 
тех, у кого очень хорошие друзья на 
Западе и кто однозначно не планиру-
ет вести дальнейший серьезный биз-
нес в России.

Выход третий, беспокойный: при-
думать и воплотить в жизнь новые 
схемы, позволяющие ничего не рас-
крывать в соответствии с законом. 
Это может дать временный эффект, 
но в конечном счете контрольно-над-
зорные органы обязательно положат 
полный список подобных «творчески 
мыслящих людей» со своими коммен-
тариями на стол президенту. И  тот 
сильно удивится, что у такого-то но-
мера в списке российского Forbes офи-
циально в активах числится лишь ста-
рая дача. Это вариант для людей либо 
очень жадных, либо уже совсем без 
нервов. Впрочем, в России и такие 
найдутся.

Таким образом, единых рецептов, 
как выжить во время деофшориза-
ции, нет, и пострадавшие обязатель-
но будут. Усидеть между Россией с ее 
возможностями хорошо заработать и 
Западом с его возможностями хоро-
шо пожить будет очень и очень трудно. 
Время принимать решения — с кем вы, 
лидеры российской экономики.

Даже самая мягкая 
амнистия имеет такие 
подводные камни, что она 
изначально недееспособна.

Сроки поджимают 
По механизму амнистии и деофшори-
зации за прошедшие две недели были 
проведены рабочие совещания на 
площадке Кремля и в правительстве, в 
том числе с представителями бизнеса. 
Во вторник и среду на этой неделе во-
прос обсуждали у Владимира Путина. 
На совещаниях у президента предста-
вителей бизнеса не было.

После них было объявлено о сокра-
щении сроков для подачи деклараций 
до 31 декабря 2015 года. Ранее пред-
лагалось предоставить декларацию до 
30 июня 2016 года.

Плохая новость для бизнеса заклю-
чается и в том, что под амнистию по-
падут активы или операции, приобре-
тенные или совершенные до 1 января 
2014 года. В первоначальном вариан-
те законопроекта указывалось, что в 
спецдекларации можно указать све-
дения за период до 1 января 2015 года. 
Бизнес-омбудсмен Борис Титов 26 фев-
раля говорил, что под амнистию под-
падут «все преступления, совершенные 
до момента речи президента» (Посла-
ние Федеральному собранию, в кото-
ром Путин объявил об амнистии, со-
стоялось 4 декабря 2014 года).

Решение о новом сроке было приня-
то поздно вечером 25 марта по итогам 
обсуждения вопроса у президента, рас-
сказал РБК источник в правительстве. 
По его словам, сработал аргумент о не-
обходимости предотвратить волну но-
вых сделок по отмыванию капиталов.

Чиновников вывели
Законопроект еще следует доработать 
с учетом требований Группы разработ-
ки финансовых мер борьбы с отмыва-
нием денег (FATF), сказал премьер.

Пока из одобренного текста законо-
проекта исключен пункт об обязатель-
ных проверках Росфинмониторинга 
деклараций чиновников. Предпола-
галось, что Росфинмониторинг дол-
жен проверять декларации, которые 
касаются чиновников и сотрудников 
ЦБ, которые занимали свои посты в 
течение десяти лет, предшествую-
щих вступлению в силу закона об ам-
нистии, или их родственников и быв-
ших супругов.

«Чиновники уже сейчас по рос-
сийскому законодательству должны 
декларировать свои доходы и в от-
дельных случаях расходы, на них рас-
пространяется запрет на владение 
счетами за рубежом. Амнистия будет 
распространена в первую очередь на 
предпринимательское сообщество, а 
чиновники не имеют права занимать-
ся бизнесом», — поясняет это решение 
источник РБК в правительстве.

Список статей, которы е подпадут 
под амнистию, также еще обсуждает-
ся. Как ранее сообщал РБК, в него могут 
войти статьи УК, связанные с отмыва-
нием денежных доходов или имуще-
ства, полученного преступным путем, 
а также с приобретением или сбытом 
такого имущества.

Все эти вопросы могут быть реше-
ны после консультаций с FATF. Не-
которые положения законопроекта 
могут быть изменены после консуль-
таций, не исключил Силуанов, и учте-
ны при втором чтении законопроекта 
в Госдуме. Консультации с FATF нач-
нутся в ближайший понедельник, ска-
зал Шувалов. 
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Министерства не сошлись в оценке будущего России

Два чиновника, два прогноза

АЛЕКСАНДР БИКБОВ

В экономике наметились признаки 
стабилизации, ВВП по итогам года 
может упасть всего на 2,5%, пола-
гает Минэкономразвития. Минфин 
и эксперты сомневаются в этом: 
нефть не дорожает, а ситуация 
в промышленности ухудшается.

Как низко можно пасть
По оценкам министра экономиче-
ского развития Алексея Улюкаева, за 
январь-февраль российский ВВП со-
кратился на 1,5%, до конца года эко-
номика еще снизится, но меньше, чем 
прогнозировалось. «Весьма вероятно, 
что будет меньше спад экономики, 
который, я напомню, прогнозировал-
ся в величине 3% ВВП. Мы думаем, что, 
весьма вероятно, он составит не более 
2,5%», — сказал он.

Заложенная при подготовке бюдже-
та оценка в минус 3% «даже более веро-
ятна, чем другие оценки», сказал РБК 
замглавы Минфина Максим Орешкин.

Пик кризиса не пройден: об этом 
можно будет говорить по стабили-
зации реальных инвестиционных 
процессов, росту потребительского 
и  промышленного спроса, макроэ-
кономическим показателям хотя бы 
на уровне 2013 года, а пока этого не 
видно, скептична профессор кафедры 
экономики и финансов общественно-
го сектора ИГСУ РАНХиГС Людмила 
Пронина.

Пик инфляции достигнут, к концу 
года она снизится до 12% с нынешних 
16,7%, отток капитала окажется ниже 
официального прогноза, девальваци-
онные и инфляционные настроения 
в основном заканчиваются, считает 
Улюкаев.

«Недельная инфляция вновь со-
ставила 0,2%, то есть годовой по-
казатель третью неделю стабилен 
около 16,7%,  — оценивает главный 
экономист по России и СНГ ING Дми-
трий Полевой. — При такой динами-
ке март мы можем закончить близко 
к этой отметке, которая вполне может 
обозначить пик».

Оптимизм вызывают только оценки 
оттока капитала. В первом квартале он 
может составить $30 млрд. «Но нужно 
учитывать, что на февраль пришелся 
пик выплат по внешнему долгу. Пер-
вый квартал будет пиковым по оттоку 
капитала. Дальше отток будет снижать-
ся. $80–90 млрд по году, вряд ли боль-
ше», — уточняет Орешкин.

Нефть не поможет рублю
В 2015 году среднегодовая цена бар-
реля нефти составит $60, а к 2018-му 
поднимется до $80, следует из новых 
оценок Минэкономразвития. По опти-
мистичному сценарию министерства, 
к 2018 году нефтяные цены могут вер-
нуться и на докризисный уровень — 
в район $100. Дорогая нефть — фактор 
роста российской валюты. Она начнет 
укрепляться уже этой осенью, к нача-
лу 2016 года доллар опустится ниже 
55 руб., а к 2018 — ниже 50 руб., ждут 
в Минэкономразвития.

В этом году цены на нефть сохра-
нятся в районе $50 за баррель, а воз-
вращение их к $70 в 2017–2018 годах — 
оптимистичный сценарий, не согласен 
Орешкин из Минфина. 

В целом в Минфине считают первые 
оценки Минэкономразвития, которые 
могут лечь в основу пересмотренного 
апрельского макропрогноза, «избы-
точно оптимистичными». «Например, 
пересмотр нефти до $60 за баррель — 
к этому нет абсолютно никаких пред-
посылок. А обменный курс, где 60 руб. 
за доллар при $60 за баррель, наобо-
рот, очень пессимистичный», — счита-
ет Орешкин.

Совокупный спрос населения Рос-
сии на наличную иностранную валю-
ту в январе 2015 года сократился более 
чем в 3,3 раза, следует из опублико-
ванного в среду ЦБ обзора состояния 
внутреннего рынка наличной ино-
странной валюты. «Впервые с февра-
ля 2013 года предложение наличной 
иностранной валюты превысило спрос 
на нее», — отмечается в обзоре.

С начала марта конверсионная ак-
тивность клиентов ВТБ24 снизилась 
как минимум на 20%, говорил РБК 

В Минфине 
считают пер-
вые оценки 
Минэко-
номразви-
тия, которые 
могут лечь 
в основу 
пересмо-
тренного 
апрельско-
го макро-
прогноза, 
«избыточно 
оптимистич-
ными»

Как менялся прогноз по основным макроэкономическим 
показателям    

Прогноз А. Улюкаева 
от 26 марта

Официальный прогноз Минэкономразвития 

Февраль 2015 Сентябрь 2014

Изменение ВВП, % -2,5 -3 1,2

Инфляция, % 12 12,2 5,5

Цены на нефть Urals, $/барр. - 50 100

Курс доллара, руб./$ - 61,5 37,7

Источники: Минэкономразвития, сообщения информагентств

Минэкономразвития 
рассчитывает на рост 
цены на нефть до $80 
за баррель к 2018 году

старший вице-президент, директор 
казначейства ВТБ24 Дмитрий Орлов, 
связывая это с тем, что «активная фаза 
девальвации рубля остановилась». 
Впрочем, сбрасывать наличную валю-
ту население пока не спешит. По дан-
ным ЦБ, в январе россияне положили 
на счета в банках и продали в обмен-
никах в 1,9 раза меньше валюты, чем 
в декабре 2014 года.

Бизнес не чувствует облегчения
Бизнес пока также не почувствовал на 
себе признаков стабилизации. Ситуа-
ция в промышленности в целом ухуд-
шается: сезонно скорректированные 
мартовские данные Росстата о дело-
вой уверенности в промышленности 
указывают на дальнейшее снижение 
индикаторов в обрабатывающем сек-
торе с -6,6 до -7,2 — это минимальные 
значения с 2013 года.

При входе экономики в фазу рецес-
сии больше других страдает рынок не-
движимости, говорит директор Центра 
конъюнктурных исследований ВШЭ Ге-
оргий Остапкович. В 1999 и 2008 годах 
строительство начинало испытывать 
проблемы позже других отраслей, вы-
ходило из рецессии тоже позже и с бо-
лее серьезными потерями, уточняется 
в обзоре ВШЭ.

В нынешней рецессии строитель-
ство до сих пор удерживалось от за-
метного падения за счет частично-
го продолжения ажиотажного спроса 
на жилье со стороны населения, в том 
числе в инвестиционных целях. Но по-

купка жилья уже переходит в отложен-
ный спрос до лучших времен, преду-
преждают эксперты ВШЭ.

Проблемы сохраняются и в торгов-
ле. По данным Росстата, в январе-фев-
рале оборот розничной торговли сни-
зился на 6,1%. В первом квартале 
наблюдаются «крайне низкие» пред-
принимательские оценки практиче-
ски по всем показателям делового 
климата, говорится в обзоре тенден-
ций отрасли от Центра конъюнктур-
ных исследований ВШЭ. Индикаторы 
показывают: ретейл начал переходить 
в фазу рецессии.

Пик панических настроений у биз-
несменов пройден, чего не скажешь 
про домашние хозяйства, отмечает 
Остапкович. «Накачанные» курсом 
доллара цены продолжают сдерживать 
потребительскую активность, отрасль 
нуждается в господдержке, а пока ре-
тейлу остается рассчитывать только на 
накопленную репутацию относитель-
но конкурентов, удобное местораспо-
ложением и качество обслуживания, 
говорит экономист.

До дна еще далеко, предстоит не-
простое лето, говорит сооснователь 
сети «Пятерочка», управляющий пар-
тнер Management Development Group 
Дмитрий Потапенко. По его оцен-
кам, в ретейле товарооборот к концу 
года в  товарном выражении упадет 
на 6–10%, в денежном — может сохра-
ниться из-за высокой товарной инфля-
ции. Падать предстоит еще пять–семь  
лет, не исключает предприниматель. 

Продам бизнес

Увеличу стоимость продукции, услуг

Откажусь от планов по развитию бизнеса

Проведу сокращение персонала

Ничего не планирую предпринимать

Введу режим неполной занятости персонала

Проведу сокращение заработной платы сотрудников

Ликвидирую бизнес

Источник:  февральский опрос владельцев и руководителей 
компаний по заказу уполномоченного при президенте РФ 
по защите прав предпринимателей

Возможны несколько вариантов ответа

Какие действия вы планируете 
предпринять в ближайшие 
2–3 месяца в связи с кризисом? (%) 

32,7

26,9

20,1

19,7

11

4,1

4,1

2,5
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Мнение

Идея, что девальвация поможет россий-
ской промышленности стать конкурен-
тоспособнее, оказалась мифом. Дальней-
шего ослабления рубля хотят лишь 2% 
промышленников. Остальные надеются 
на его укрепление.

А был ли кризис?
В 2015 год российская промышленность 
вошла в принципиально новых условиях. 
К  числу «кризисных сюрпризов» конца 
2014 года можно отнести двузначную ин-
фляцию, обвальную девальвацию рубля 
и резкое повышение Центральным банком 
РФ ключевой ставки. Заметим, что все эти 
«новации» во многом возникли при участии 
российских властей.

Как показывает мониторинг Лаборатории 
конъюнктурных опросов ИЭП им. Е.Т. Гай-
дара, сами промышленные предприятия до 
конца 2014 года не воспринимали ситуацию 
в отрасли как кризисную. Даже оценки фак-
тического положения дел в первом квартале 
2015 года не содержат признаков кризисно-
го обвала. Действительно, фактическая ди-
намика и спроса, и выпуска, и занятости не 
отличалась принципиально в конце 2014 — 
начале 2015 года от предыдущих месяцев. 
Однако серьезные изменения есть по другим 
направлениям — и они полностью опреде-
ляются упомянутыми новациями 2014 года.

Во-первых, в четвертом квартале 2014 года 
в промышленности начался интенсивный 
рост издержек. К февралю доля тех, кто со-
общил о таком росте, на 53 п.п. превысила 
долю тех, у кого издержки снизились (в ав-
густе разница была всего 13 п.п.). Так интен-
сивно издержки не росли с начала 2008 года.

Во-вторых, промышленность смогла оце-
нить всю значимость последних действий 
ЦБ для кредитования реального сектора. 
Средняя минимальная предлагаемая бан-
ками ставка поднялась в январе 2015 года 
почти до 20% годовых в рублях: такого в по-
следние пять лет не наблюдалось; еще в но-
ябре ставка составляла 14%, а в феврале 
2014  года — 12,3%. И если год назад усло-
вия кредитования устраивали 70% произво-
дителей, то в январе 2015 года доступность 
кредитов опустилась до 43%.

Снижение 30 января ключевой ставки с 17 
до 15% не вызвало перелома этих негатив-
ных тенденций. Доступность кредитов для 
промышленности снизилась в феврале еще 
на шесть пунктов (теперь эти условия устра-
ивают только 37%). А минимальная ставка, 
по которой банки готовы ссужать деньги 
промышленности, увеличилась до 20,9% 
годовых в рублях.

В-третьих, инвестиционные планы 
в  феврале 2015 года рухнули до худшего 
с октября 2009 года уровня. Если в августе 
2014 года увеличивать инвестиции плани-
ровали 30% предприятий, а снижать 23%, то 
в феврале 2015 года планы роста инвести-
ций остались только у 13%, а планы сниже-
ния выросли до 49%. Такого значительного 
падения этого показателя опросы ИЭП еще 
не регистрировали.

Крепкий рубль и низкие налоги
Несомненным лидером антикризисных мер 
для российской промышленности, соглас-
но данным нашего мониторинга, остается 
«снижение налоговой нагрузки». Этот ан-
тикризисный фактор за время мониторин-
га (с 2010 года) пять раз из шести ставился 
предприятиями на первое место: только 
в 2011 году главным запросом промышлен-
ности оказалось «ограничение роста регули-
руемых тарифов».

Однако рассчитывать на положитель-
ную реакцию правительства в этой обла-
сти промышленникам, похоже, не стоит. 
Минпромторг выступил с революционной 
сейчас инициативой снижения налогов 
в обмен на активизацию инвестиционной 
активности и рост выпуска промышлен-
ной продукции. Принцип «снижение на-
логов в  обмен на инвестиции» выглядит 
абсолютно уместным в 2015 году, если за-
быть о финансовых проблемах государства 
и ориентироваться на инвестиционный 
рост. Но резкое снижение доходов бюдже-
та и заявления о сокращении большинства 
расходных статей в начале 2015 года «ста-
вят крест» даже на минимальных надеждах, 
что налоговая нагрузка на реальный сектор 
сократится.

Но в рейтинге антикризисных мер по-
явился и новый лидер: «укрепление кур-
са рубля». За эту меру в феврале 2015 года 
«проголосовало» столько же отечественных 
производителей, сколько и за снижение на-
логовой нагрузки — 58%. За продолжение 
девальвации рубля высказалось только 2% 
производителей. И это логично.

Во-первых, мониторинг 2012–2014 го-
дов показал, что промышленность в отли-
чие от ряда экономистов не считает деваль-
вацию полезной, будь то резкая девальвация 
образца 1998 года или плавная образца 
2008–2009  годов. Первый вариант всегда 
поддерживали лишь 1–4% предприятий, 
второй — 10–13%.

Во-вторых, курсовая политика ЦБ РФ 
в 2014 году и шоковое декабрьское обесце-
нение рубля перевели девальвацию из пред-
полагаемой антикризисной меры в уже ре-
ализованную и позволили всем оценить ее 
фактические последствия. Реакция насе-
ления, активно скупавшего импорт в но-
ябре–декабре, показала высокую зависи-
мость домохозяйств от ввозимой в страну 
электроники, автомобилей, одежды и пр. 
Аналогичных позиций, по данным январ-
ского (2015 года) опроса ИЭП, придержива-
лись и промышленные предприятия. На во-
прос о помехах импортозамещению больше 
всего предприятий (62%) указало на «отсут-
ствие отечественных аналогов оборудова-
ния и сырья любого качества». 

Таким образом, промышленность ну-
ждается теперь в «откате назад» курса ру-
бля. И такой «откат», к счастью для произ-
водителей, наблюдается в феврале–марте 
2015 года. Возможно, к середине 2015 года 
курс рубля вслед за ценой нефти и при взве-
шенной политике ЦБ достигнет более при-

емлемых для российских производителей 
значений. Но декабрьское обесценение ру-
бля и замена лозунга «модернизации» на 
призыв к импортозамещению (на который 
один из наших респондентов отозвался 
формулой «сказочники и фокусники») уже 
вошли в новейшую экономическую историю 
России. Возможно, это убедит все заинте-
ресованные стороны, что поддержку отече-
ственного производителя не стоит особенно 
связывать с ослаблением рубля.

Подтверждает потребность в укреплении 
рубля и возросшая в начале 2015 года потреб-
ность российской промышленности в «осво-
бождении от уплаты НДС импортного обору-
дования, материалов и комплектующих, не 
производимых в РФ». Сейчас треть предпри-
ятий указала на этот фактор, который помо-
жет им снизить стоимость закупок за рубе-
жом. После относительно слабой девальвации 
рубля в 2008–2009 годах потребность в этой 
мере была в три-четыре раза меньше.

Обесценение рубля снизило потребность 
промышленности в других антикризисных 
мерах, связанных с «засильем импорта на 
российских товарных рынках»: например, 
о повышении ввозных пошлин на импорт 
говорят теперь только 9% промышленни-
ков, тогда как в 2014 году — 26%.

Дешевые кредиты
Снижение ставки ЦБ вышло в феврале на 
второе место в общем рейтинге антикризис-
ных мер (54% голосов). В начале 2014 года эту 
меру поддерживали только 28% предприя-
тий. И это вполне понятно: доля предпри-
ятий, оценивающих доступность кредитов 
как «ниже нормы», выросла до 45%, тогда 
как четыре года находилась в районе 15%.

Стали популярнее и другие способы по-
вышения доступности кредитов для про-
мышленности, например «субсидирование 
части расходов предприятия на уплату про-
центов по кредитам», о необходимости ко-
торого говорят 47% (абсолютный рекорд за 
все время мониторинга). 25% хотят предо-
ставления госгарантий по кредитам. А но-
вую меру — проектное финансирование на 
средства, полученные у Центробанка РФ под 
9%, и предоставление их конечным заемщи-
кам под 11% — одобряют пока 23% промыш-
ленных предприятий.

Монополии и увольнения не страшны
Ограничение роста регулируемых тарифов 
естественных монополий необходимо сей-
час только половине промышленных пред-

приятий. В 2011–2014 годах эта мера была 
популярнее, ее поддерживали 58–68% ре-
спондентов. В чем дело? Помимо того 
что девальвация рубля и резкий рост став-
ки кредитования затмили в глазах промыш-
ленников проблему тарифов, правительство 
также смогло сдержать в предыдущие годы 
аппетиты естественных монополий и про-
декларировало дальнейший контроль над их 
тарифами. Кроме того, бурный рост инфля-
ции с августа 2014 года дал предприятиям 
больше возможностей для обоснованного 
увеличения своих издержек — их  можно 
перенести в отпускные цены.

Стимулирование спроса эффектив-
ной  антикризисной мерой в начале 
2015 года сочли только 44% предприятий — 
минимум за последние пять лет. Государ-
ственная поддержка занятости (в том числе 
переобучение и трудоустройство увольня-
емых работников) может потребоваться 
в случае дальнейшего наступления кризи-
са только четверти промышленных пред-
приятий. Эта мера, впрочем, и не была по-
пулярной в последние годы. Работников 
в экономике и так дефицит, причем нани-
мали их в последние годы умеренно, что 
снижает риски и остроту массовых уволь-
нений в кризис. Вероятность увольнений 
работников в условиях реального кризиса 
снизилась, по прямым оценкам предприя-
тий, в 2014 году до 27% после 34% в 2013-м. 
Более вероятно в случае кризиса снижение 
зарплат: его прогнозируют более половины 
предприятий.

Почему промышленники не получат 
того, чего хотят
Многолетний мониторинг эффективно-
сти антикризисных мер, который прово-
дит ИЭП, получил в начале 2015 года свое 
логическое завершение: российская про-
мышленность, по мнению правительства 
и большинства аналитиков, вошла наконец 
в новый кризис и нуждается в поддержке 
властей. Однако представления предприя-
тий и властей о самых эффективных мерах 
не совпадают.

Во-первых, наиболее популярные сре-
ди предприятий и самые универсальные 
антикризисные меры имеют меньше все-
го   шансов на реализацию. На снижение 
налогов полагаться не стоит, существен-
ное укрепление курса рубля невозможно 
по причине отсутствия у властей и ресур-
сов, и желания.

Во-вторых, решение проблем с кредита-
ми для реального сектора больше напомина-
ет «работу над ошибками» конца 2014 года. 
Снижение ставки ЦБ чревато повторным 
разгоном начавшей, кажется, тормозить 
инфляции. А выборочные решения по суб-
сидированию процентных ставок, выдаче 
госгарантий и проектному финансирова-
нию имеют слишком много ограничений 
и чиновничьего субъективизма. Стимули-
рование же спроса на продукцию утратило 
в глазах большинства предприятий былую 
необходимость.

Сильный рубль, низкие налоги: чего хотят промышленники от государства

СЕРГЕЙ ЦУХЛО, 
заведующий лабораторией конъюнктурных опросов Института экономической политики имени Е.Т. Гайдара

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

Российская промышленность, по мнению правительства 
и большинства аналитиков, вошла наконец в новый 
кризис и нуждается в поддержке властей. Однако 
представления предприятий и властей о самых 
эффективных мерах не совпадают.

Стимулирование спроса 
эффективной антикри-
зисной мерой в начале 
2015 года сочли только 44% 
предприятий — минимум 
за последние пять лет

ФОТО: из личного архива
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Прокуроры просят лишить Илью Пономарева неприкосновенности

Сообщник «Сколково»
МАКСИМ СОЛОПОВ,  
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Генпрокуратура просит лишить 
Илью Пономарева депутатской не-
прикосновенности, подозревая его 
в пособничестве вице-президенту 
«Сколково» Алексею Бельтюкову 
в растрате 22 млн руб. 

Исследование для «Сколково»
Депутат Госдумы Илья Понома-
рев подозревается в пособничестве 
вице-президенту фонда «Сколко-
во» Алексею Бельтюкову в растрате 
22  054  750  руб., совершенной с ис-
пользованием служебного положен 
ия (ч. 5 ст. 33, ч. 4 ст. 160 УК). Об этом 
генеральный прокурор Юрий Чайка со-
общил председателю Госдумы Сергею 
Нарышкину в  своем представлении 
о лишении парламентария депутат-
ской неприкосновенности (есть в рас-
поряжении РБК).

Уголовное дело №201/813336-13 
в  отношении Бельтюкова было воз-
буждено 17 апреля 2013 года, следу-
ет из документа. По данным Генпро-
куратуры, следствие установило, что 
30 ноября 2010 года фонд «Сколко-
во» заключил с Пономаревым до-
говор №НИР/01 на выполнение на-
учно-исследовательской работы по 
теме «Коммерциализация технологий 

и международное продвижение рос-
сийских инновационных компаний». 
За выполнение этой работы депута-
ту предполагалось выплатить сумму 
$750 тыс. (по курсу Банка России на 
момент оплаты) в четыре этапа рав-
ными долями, а также с  авансовым 
платежом. Контроль за исполнением 
договора заключался в обязательстве 
Пономарева устно сообщать предста-
вителю «Сколково» время и место лек-
ции, утверждает генпрокурор. Таким 
образом, по его словам, были созданы 
условия для бесконтрольного, проти-
возаконного и безвозмездного отчуж-
дения вверенных Бельтюкову средств 
при содействии Пономарева.

С февраля по июль 2011 года «для 
создания видимости исполнения сво-
их обязательств» представлял фон-
ду в электронном виде свои презен-
тации, статьи и иные материалы, «не 
относящиеся к установленному дого-
вором содержанию этой (научно-ис-
следовательской) работы», утвержда-
ет прокуратура. Кроме того, по версии 
надзорного ведомства, Пономарев 
подписал с Бельтюковым подлож-
ные акты приема-передачи выпол-
ненных работ от 25 февраля, 20 апре-
ля и 11 июля 2011 года. В результате 
Пономареву были перечислены два 

По словам официального 
представителя СКР 
Владимира Маркина, 
вообще не подтвердилась 
информация о якобы 
прочитанной Пономаревым 
лекции в Томском 
университете 27 октября 
2011 года, где депутат, 
по данным следствия, 
вообще не был

транша  — 4  190   970 руб. 22 апре-
ля 2011 года и 4 229 920 руб. 19 июля 
2011 года. Ранее, 22 декабря 2010 года, 
в качестве аванса Пономарев получил 
4 607 820 руб.

Ненаучная работа
В беседе с РБК в четверг Пономарев, 
который находится сейчас в США, 
рассказал, что не знает, какие пре-
тензии выдвинула Генпрокуратура, 
поскольку он не видел документов. 
Он связал активность Генпрокуратуры 
со своими заявлениями о готовности 
вернуться на родину. При этом депутат 
уточнил, что его решение о возвраще-
нии в Россию будет зависеть от содер-
жания запроса.

С целью сокрытия предполагаемой 
растраты Бельтюков под видом НИР 
подписал два отчета, не являвшихся 
научной работой, утверждает генпро-
курор со ссылкой на следствие. В своем 
представлении Чайка настаивает, что 
изложенные им обстоятельства под-
тверждаются материалами уголовного 
дела: показаниями Бельтюкова, допро-
сами свидетелей из числа сотрудников 
«Сколково», актом управления вну-
треннего аудита фонда, протоколами 
выемок и осмотра упомянутых догово-
ров организации с Пономаревым. Вме-

сте с представлением генпрокурор так-
же направил в Думу шесть томов дела 
« Сколково».  

Слишком короткие лекции
Ранее официальный представитель 
СКР Владимир Маркин, комментируя 
уголовное дело в отношении Бельтю-
кова, привел примеры лекций, которые 
Пономарев прочитал в соответствии 
с  договором со «Сколково». Одна из 
них, состоявшаяся в Общественной 
палате 30 сентября 2011 года, длилась 
всего 12 минут. «Именно за эту беседу 
в формате круглого стола отчитался 
как за лекцию Пономарев», — отме-
тил Маркин. В качестве исполнения 
своих обязательств по договору со 
«Сколково» Пономарев отчитался и за 
выступление на конференции, посвя-
щенной «электронному правитель-
ству», в Санкт-Петербурге 1 сентября 
2011 года, где он говорил 17 минут, 
утверждает Маркин. Кроме того, по его 
словам, вообще не подтвердилась ин-
формация о якобы прочитанной Поно-
маревым лекции в Томском универси-
тете 27 октября 2011 года, где депутат, 
по данным следствия, вообще не был.

В СКР также подчеркивали, что 
информация о растрате в «Скол-
ково» была получена следователя-

ми в ходе процессуальной проверки, 
которая проводится Главным след-
ственным управлением СК России 
по сообщению лидера думской фрак-
ции ЛДПР Владимира Жириновско-
го о возможном совершении депу-
татом Пономаревым преступлений, 
предусмотренных ч. 5 ст. 128.1 УК РФ 
(клевета) и ст. 289 УК РФ (незаконное 
участие в предпринимательской дея-
тельности).

 Главный фигурант дела — Бельтю-
ков — в мае 2013 года был отстранен от 
работы в связи с уголовным преследо-
ванием. Как выяснилось в ходе рассле-
дования РБК, в 2014 году Бельтюков пе-
реехал в Калифорнию, где занимается 
запуском нескольких стартапов.

С прошлого года живет в США и По-
номарев. Фонд «Сколково» подал иск 
к депутату на 9 млн руб., который 
был частично удовлетворен — Поно-
марева обязали выплатить 2,7 млн руб. 
Депутат вначале заявлял, что не ста-
нет возвращать деньги, но затем за-
явил о готовности исполнить реше-
ние  суда: долг должен был частями 
высчитываться из его депутатской 
зарплаты. После того как Пономарев 
заподозрил, что из-за долга ему мо-
гут запретить выезд из России, он по-
кинул страну. 

Илья Пономарев 
заявил, что 
не знает, какие 
претензии 
выдвинула 
Генпрокуратура, 
поскольку не 
видел документов
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АНАСТАСИЯ МАТВЕЕВА,  
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Во Владимире начался процесс по 
делу о краже уличной картины, к 
которому подключились глава СКР 
и генеральный прокурор. Обвиня-
емый — соратник Навального по 
Фонду борьбы с коррупцией Геор-
гий Албуров.

Картина в подарок
Процесс о краже картины «Плохой 
и хороший человек», в которой обви-
няют соратника Алексея Навального 
Георгия Албурова, начался в четверг 
в Октябрьском суде Владимира. Воз-
главляющий отдел расследований 
Фонда борьбы с коррупцией (ФБК) 
Албуров вину отрицает и настаивает, 
что в деле нет состава преступления: 
местный художник Сергей Сотов выве-
сил свою картину на уличном заборе, 
а потом заявил о ее пропаже.

Маленький зал районного суда 
с  утра был заполнен журналистами 
и сочувствующими Албурову активи-
стами. В начале процесса прокурор за 
пять минут зачитал обвинительное 
заключение по делу: Албуров вме-
сте с коллегой по фонду Никитой Ку-
лаченковым якобы решили похитить 
картину художника Сотова «Плохой 
и хороший человек», чтобы подарить 
ее Навальному на день рождения.

Для этого поздно вечером 3 июня 
2014 года они на машине выеха-
ли из Москвы во Владимир и ночью 
сняли рисунок с деревянного забора 
в переулке недалеко от улицы Карла 
Маркса. На следующий день Албуров 
и Кулаченков подарили рисунок На-
вальному, праздновавшему день 
рождения.

Картину следователи нашли 
20  июня, проводя очередной обыск 
у  Навального (в тот раз  — по делу 
о  хищении средств Союза правых 
сил во время предвыборной кампа-
нии 2007 года), и уже 23 июня Албуров 
стал фигурантом уголовного дела. Ему 
были предъявлены обвинения в совер-
шении кражи с причинением значи-
тельного ущерба потерпевшему. След-
ствие и сам художник оценили в итоге 
произведение в 5 тыс. руб.

Уголовное дело в отношении Кула-
ченкова выделено в отдельное произ-
водство — соратник Навального на до-
просы являться отказался, в итоге он 
был объявлен в федеральный розыск.

Дело особой важности
Делом занялось Главное следственное 
управление Следственного комитета, 
подключив к работе также Управление 
«К» ФСБ. За полгода, что шло рассле-
дование, обыски состоялись не только 
у Албурова, Кулаченкова и его родите-
лей, но и у многих их коллег по Фонду 
борьбы с коррупцией, включая его ди-
ректора Романа Рубанова. В отноше-
нии пяти сотрудников фонда, включая 
Албурова, Басманный районный суд 
разрешил вести прослушку, ходатай-
ство следствия поддерживал старший 
прокурор Управления по надзору за 
расследованием особо важных дел 
Генпрокуратуры Валерий Лахтин, ког-
да-то участвовавший во втором деле 
ЮКОСа.

Из материалов, распространенных 
заранее защитой, следует, что уго-
ловное дело было возвращено в де-
кабре 2014 года для доследования 
замгенпрокурора Виктором Гринем. 
Опротестовывал это решение сам 
глава СКР Александр Бастрыкин, на 
что получил ответ от генпрокурора 
Юрия Чайки, указавшего, что следо-
ватели не идентифицировали место 
и назначение забора, где Сотов выве-
шивал свои картины, и жалоба Гриня 
справедлива.

«Само собой, я виновным себя не 
признаю и с обвинением не согласен, — 
заявил на заседании суда Албуров. — 
Тут нет никакого состава преступле-
ния. Ну как можно квалифицировать 
забор как место хранения». Усомнился 
он и в стоимости похищенного. «Ни-
кем не установлено, что цена рисун-
ка вообще превышает 100 руб.», — от-
метил он.

На вопрос о том, почему потерпев-
ший оценивает картину в 5 тыс. руб., 
62-летний пенсионер Сергей Сотов, 
подрабатывающий дворником в мест-
ном техникуме, четкого ответа дать 
не смог. «Не миллион за нее же про-
сить, — пожал он плечами. — За 5 тыс., 
если бы кто купил». По его словам, его 
пенсия — 10 тыс. руб., еще 5 тыс. ему 

платили за работу дворника. «Ущерб 
считаю значительным», — настаивал 
потерпевший.

Художник Сотов: «Фермер я»
Первый вопрос к Сотову касался его 
самочувствия. «Как вы себя чувству-
ете?» — спросил прокурор. «Трево-
жно», — ответил Сотов. Гособвини-
тель  попросил его не волноваться 
и рассказать все, как «на допросе». 
Потерпевший углубился в свою био-
графию.

Сотов рассказал, что служил в ар-
мии, окончил художественное учи-
лище, работал оформителем на пред-
приятии. «Я считаю себя известным 
художником во Владимире, часто 
провожу выставки», — потерпевший 
сообщил, что выставлял свои работы 
во владимирском музее-заповеднике, 
а однажды даже проводил персональ-
ную выставку картин в Москве. Сейчас 
его картины висят в фойе общежития 
техникума, где он работает.

«В материалах дела говорится, что 
вы трудоустроены дворником, но ка-
кая ваша основная деятельность? Что 
занимает большую часть вашего вре-
мени?» — задал вопрос прокурор. «Да, 
дети, внуки, садоводство, фермер я», — 
признался художник. «А искусство?» — 
настаивал прокурор. «Этим я живу ду-
ховно, в нем вся моя жизнь».

Случайный прохожий
«На момент события уголовного дела 
где вы выставлялись?» — продолжил 
допрос прокурор. «На заборе, — от-
ветил Сотов. — Для простых людей, 
прохожих. Они свои комментарии го-
ворят, а я стою в стороне и слушаю». 

Прислушавшись к мнению прохожих, 
рассказал Сотов, он нарисовал серию 
плакатов в цвете, в том числе и картину 
«Плохой и хороший человек». До этого 
он рисовал черно-белые работы.

По словам художника, в один из 
майских дней он нашел четыре ли-
ста, склеил их и сел рисовать в подъ-
езде. «Не было другого места, где рисо-
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Начался суд над обвиненным в краже соратником Алексея Навального 

Картинное дело

вать, — пояснил Сотов. — Я хотел дать 
зрителям понять, что такое хорошо, 
а что такое плохо». По словам худож-
ника, в среднем написание одной кар-
тины у него занимает два часа.

О пропаже «Плохого и хорошего че-
ловека» Сотов узнал только через неде-
лю. Кроме нее, по словам художника, 
с забора исчезли и несколько других 
рисунков. «Я принес новые карти-
ны и повесил их», — рассказал Сотов. 
О том, чтобы написать заявление в по-
лицию, он  не думал, а обратиться в пра-
воохранительные органы ему посове-
товал незнакомый прохожий.

«Сергей Николаевич, это вы ху-
дожник?»  — пересказал Сотов диа-
лог. «Да». — «А у вас картины пропа-
дают?» — «Да, пропадают». — «А вы не 
хотите в полицию обратиться?»

«А я думаю: да что, они разве най-
дут». Мне говорят: «А вот автомобиль 
полицейский». Я туда постучался, мне 
говорят: «Не хотите заявление напи-
сать?» — «А давайте». Заявлять о про-
паже своих работ Сотов раньше не 
думал: «Мне эти товарищи только объ-
яснили».

Правда, в сентябрьском интервью 
«Русской планете» Сотов говорил, что 
писать заявление он не собирался. 
«Меня тогда просто обманули. Ника-
кого заявления я писать не хотел», — 
говорил он, но сделал это с подачи 
представившихся сотрудниками ад-
министрации Владимирской обла-
сти и от «эйфории из-за того, что [его] 
засняли на камеру и хвалили». За это 
интервью зацепилась адвокат Албу-
рова Анна Полозова, поинтересовав-
шаяся, правдиво ли отвечал он тогда 
на вопросы. По словам Сотова, ему 
не понравилось слово «обманули», но 
правильно ли журналист записал его 
ответы, вспомнить он не может. О по-
даче заявления в полицию сейчас он 
не сожалеет.

Бравшего интервью Илью Шепели-
на по инициативе защиты допросят 
31 марта — на этот день судья назна-
чила следующее заседание. 

Дела против Навального и его сторонников

«Кировлес» и «Ив Роше»
Основатель Фонда борьбы 
с коррупцией и председатель 
Партии прогресса Алексей На-
вальный с лета 2012 года стал 
фигурантом четырех уголовных 
дел, не говоря уже о десятках 
административных. По трем 
из них он уже получил обви-
нительные приговоры. В июле 
2013 года он был признан ви-
новным в растрате имущества 
в особо крупном размере по 
делу «Кировлеса» и приговорен 
к пяти годам заключения. В ок-
тябре Кировский облсуд заме-
нил реальный срок условным. 
В феврале 2014 года Навальный 
после очередного задержания 

попал под домашний арест 
(он уже стал обвиняемым по 
делу «Ив Роше»), а в апре-
ле 2014 года он был признан 
виновным в клевете (статья 
вновь стала уголовной с воз-
вращением в президентское 
кресло Владимира Путина). Суд 
присудил Навального к выплате 
300 тыс. руб. муниципальному 
депутату Алексею Лисовенко, 
которого он назвал «каким-то 
депутатом-наркоманом». Под 
Новый год, 30 декабря, Наваль-
ный был признан виновным 
в хищении денежных средств 
и получил очередные 3,5 года 
условно, его брат Олег — тот 
же срок реального заключения. 

В настоящий момент Навальный 
является подозреваемым по 
делу о хищении средств из пред-
выборного фонда партии «Союз 
правых сил» в 2007 году.

Мэрская кампания
Дело против трех соратников 
Навального, одного из лидеров 
Партии прогресса Николая Ляс-
кина, муниципального депутата 
Константина Янкаускаса и ис-
полнительного директора Фонда 
борьбы с коррупцией Владимира 
Ашуркова, было возбуждено вес-
ной 2014 года после депутатского 
запроса Владимира Жиринов-
ского. Политиков подозревают 
в том, что они мошенническим 

образом распорядились остат-
ком средств, поступивших им на 
счета, когда они собирали деньги 
для избирательного фонда На-
вального во время выборов мэра 
Москвы в 2013 году. В настоящее 
время Ляскин остается под под-
пиской о невыезде, Янкаускас 
с июня 2014 года содержится под 
домашним арестом, а Ашурков 
покинул страну, обосновавшись 
в Лондоне. Потерпевших в деле 
о мошенничестве до сих пор нет.

Дело Маркво
С именем Навального связано 
еще одно уголовное дело — о хи-
щении средств бюджета Москвы 
при проведении литературных 

мероприятий в 2012–2013 годах. 
Главная обвиняемая по нему — 
гражданская жена Ашуркова, 
известный культурный менед-
жер Александрина Маркво. 
Следствие началось в декабре 
2014 года после публикации 
в «Известиях» статьи о финанси-
ровании оппозиции, в частности 
Навального, за счет бюджетных 
средств. В феврале 2015 года под 
домашний арест попал директор 
компании Маркво «Бюро 17» 
Андрей Мыльников, а сама она 
была заочно арестована: Маркво 
живет в Лондоне вместе с мужем. 
В начале марта МВД сообщило 
о том, что Маркво объявлена 
в международный розыск.

Потерпевший сообщил, что выставлял свои работы 
во владимирском музее-заповеднике, а однажды 
даже проводил персональную выставку картин  
в Москве, а сейчас его картины висят  
в фойе общежития техникума, где он работает

На вопрос о том, почему потерпевший 
оценивает картину в 5 тыс. руб., 
62-летний пенсионер Сергей Сотов, 
подрабатывающий дворником  
в местном техникуме, четкого  
ответа дать не смог
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Авиакатастрофа Пилот мог намеренно разбить A320

«Он сделал это по причинам,  
которые мы не можем постичь»
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ,  
ИВАН ТКАЧЕВ,  
ОЛЕГ МАКАРОВ

Катастрофа аэробуса A320, в ко-
торой погибли 150 человек, мог-
ла быть следствием «намеренных 
действий» второго пилота, счита-
ют французские следователи. Та-
кие случаи не редкость в мировой 
практике.

Крушение пассажирского самолета 
A320 во Франции произошло в резуль-
тате «намеренных действий» второго 
пилота, сообщила в четверг   француз-
ская прокуратура. После того как ко-
мандир воздушного судна по непо-
нятной причине вышел из кабины 
(по-видимому, чтобы сходить в туа-
лет), второй пилот — 28-летний Ан-
дреас Любиц — заблокировал дверь 
и сознательно активировал фаталь-
ное снижение самолета, заявил на 
пресс-конференции прокурор Марсе-
ля Брис Робен.

«Он сделал это по причинам, кото-
рые мы пока не можем постичь, но ко-
торые похожи на целенаправленное 
решение уничтожить самолет, — от-
метил прокурор. — Я не могу называть 
это суицидом, но возникает резонный 
вопрос». Знакомые пилота уверяют, 
что он был «абсолютно нормальным 
парнем», без склонности к депрессии.

«Он не был одиночкой»
«Мне совсем нечего сказать. Я не могу 
это объяснить. Зная Андреаса, могу 
сказать, что это просто непостижимо 
для меня», — сказал агентству Reuters 
Петер Рюкер, который давно был чле-
ном аэроклуба в родном городе пи-
лота и хорошо знал Любица. «Он был 
полон задора, хотя, возможно, иногда 
казался тихоней. Он был просто таким 
же парнем, как многие другие здесь. 
У него было много друзей, он не был 
одиночкой», — рассказал Рюкер. В аэ-
роклубе сказали, что Любиц поступил 
туда, потому что «мечтал о полетах», 
пишет The Wall Street Journal.

Андреас Любиц проживал в город-
ке Монтабаур в немецкой земле Рей-
нланд-Пфальц. В местном аэроклу-
бе он получил свою первую летную 
лицензию. Руководитель аэроклуба 
Клаус Радке охарактеризовал Лю-
бица как «очень приятного, весело-
го и вежливого молодого человека». 
Его аккаунт в Facebook подписан на 
страницы диджея Дэвида Гетты, му-
зыкального проекта Schiller и сооб-
щества, посвященного техническим 
вопросам самолетов Airbus A320.

Аккаунт Андреас 
Любиц в Facebook 
подписан на страницы 
диджея Дэвида Гетты, 
музыкального проекта 
Schiller и сообщества, 
посвященного техническим 
вопросам самолетов 
Airbus A320

Крушение A320
24 марта Airbus A320 авиа
компании Germanwings на
правлялся из Барселоны в 
Дюссельдорф. На его борту были 
144 пассажира и шесть членов 
экипажа. Через 40 минут после 
взлета лайнер достиг крейсер
ской высоты. Пилоты в последний 
раз вышли на связь и сообщили о 
траектории лайнера.
Через минуту самолет начал 
снижаться без объяснения при
чин. Это продолжалось в течение 

десяти минут: лайнер снизился 
примерно с 11 до 2,5 км. Затем он 
врезался в гору во Французских 
Альпах. Первоначально сооб
щалось, что Airbus успел подать 
сигнал бедствия. Однако позднее 
выяснилось, что сигнал подал 
диспетчер, утративший связь с 
самолетом. 
Никто из находившихся на бор-
ту не выжил. Вечером 24 марта 
спасатели обнаружили и напра
вили на расшифровку первый 

«черный ящик» — им оказался тот, 
который фиксирует переговоры 
экипажа. Позднее был обнаружен 
корпус второго «черного ящика», 
но его содержимое оказалось 
утеряно.
Было озвучено несколько 
версий причин крушения. Не
которые эксперты полагают, что 
дело в неисправности датчиков, 
передававших в бортовой ком
пьютер неверные данные. Другие 
специалисты считают, что произо-

шла разгерметизация и пилоты 
снизились до высоты, на которой 
можно дышать (но не заметили 
гору). Также предполагалось, что 
пилоты изза какихто неисправ
ностей искали место для вынуж-
денной посадки. Версия теракта 
также рассматривалась, однако 
не входила в число приоритетных.
Глава Lufthansa Карстен Шпор 
изначально настаивал на том, что 
самолет был исправен. Он заявил: 
«Это необъяснимо для нас».

По словам главы Lufthansa Кар-
стена Шпора, Любиц поступил на 
работу в Germanwings в сентябре 
2013 года. Первые 11 месяцев служ-
бы в авиакомпании он работал 
бортпроводником, затем прошел 
необходимые тесты (включая психо-
логический) и получил квалифика-
цию пилота. С тех пор и до трагедии 
во Франции Любиц налетал 630 ча-
сов. Для сравнения, командир раз-
бившегося борта имел за плечами 
около 6 тыс. летных часов. По дан-
ным The Aviation Business Gazette, 
на лайнере типа A320 Любиц нале-
тал лишь около 100 часов.

Пилоты-самоубийцы
В истории известны случаи, ког-
да летчики намеренно уничтожали 
самолет. 

19 декабря 1997 года в Индоне-
зии потерпел крушение Boeing 737 
авиакомпании Silk Air, в результате 
чего погибли 104 человека. Самолет 
начал резкое снижение, после чего 
разбился о землю. Индонезийские 
власти так и не смогли определить 
причины катастрофы. Но Нацио-
нальный совет по безопасности на 
транспорте США (NTSB) предполо-
жил, среди прочих версий, что па-
дение лайнера было вызвано умыш-

ленными действиями командира. 
Вероятно, дождавшись, пока его по-
мощник выйдет из кабины, он от-
правил самолет в пике, отключив 
оба бортовых самописца. Перед 
этим у пилота отмечались сложно-
сти на работе, обострившиеся в по-
следние месяцы перед крушением. 
Летчик также испытывал финансо-
вые затруднения.

По статистике Федерального 
управления гражданской авиации 
США (FAA), за десятилетие с 2003 по 
2012 год было выявлено восемь са-
моубийств пилотов во время полета. 
Факторами, которые могут склонить 
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Знакомые пилота 
Андреаса  
Любица, который, 
предположитель
но, спровоциро
вал крушение, 
уверяют, что он 
был «абсолютно 
нормальным 
парнем», 
без склонности 
к депрессии
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«Он сделал это по причинам, 
которые мы не можем постичь»

ВАСИЛИЙ КАШИН,
эксперт Центра анализа стратегий и технологий

Почему Сингапур — не пример для России

Азиатские «диктатуры развития» 
шли к своим целям напролом, с пре-
зрением к вопросам прав и свобод. 
И не сразу превратились в современ-
ные демократии и символы восточ-
ноазиатского капитализма.

Витрина капитализма
Умерший сингапурский лидер Ли 
Куан Ю был не просто образцом успеш-
ного руководителя. Он был олицетво-
рением альтернативной, восточной 
модели развития капитализма, для 
которой характерны намного более 
активная роль государства в экономи-
ке и сочетание либеральных экономи-
ческих реформ с мягким авторитариз-
мом или «управляемой демократией». 
Сингапур под его управлением не был 
уникальным явлением. Он был лишь 
главной витриной восточноазиатско-
го капитализма, символом его эконо-
мического успеха. В политическом же 
отношении Сингапур продолжает идти 
по пути постепенной эволюции, кото-
рый уже завершается в Южной Корее 
и Тайване.

Опыт возникновения демократии 
на Тайване и в Южной Корее, еще в 
1980-е годы представлявших собой 
коррумпированные военизированные 
националистические диктатуры с эко-
номикой, основанной на государствен-
но-монополистическом капитализме, 
представляет для России даже больший 
интерес, чем опыт Сингапура. Он так-
же гораздо ценнее и ближе к россий-
ским реалиям, чем политический опыт 
посткоммунистических стран Восточ-
ной Европы. В ходе длительного разви-
тия тайваньская и корейская системы 
превратились из милитаристских госу-
дарственно-капиталистических режи-
мов в современные многопартийные 
демократии, не уступающие по свое-
му развитию западным, но живущие 
по своим внутренним законам.

Пути к демократии
Стоит напомнить, что Сингапур как 
самостоятельное государство возник 
в 1965 году в результате исключения 
из Малайзийской федерации, прежде 
всего ввиду конфликтов между правя-
щими партиями Сингапура и Малай-
зии. И хотя пути двух стран разошлись, 
их политическая жизнь после 1965 года 
имела немало сходств.

Обе живут в условиях «полутора-
партийной» системы с единственной 
и бессменной правящей партией (в слу-
чае Малайзии — коалицией) и незна-
чительным присутствием оппозиции в 
парламенте. В Сингапуре на протяже-
нии длительного времени (до 1980 года) 
это была полноценная однопартийная 
система, в которой все места в парла-
менте принадлежали партии «Народ-
ное действие». В Малайзии правящая 
коалиция «Национальный фронт» (ра-

нее «Союзная партия») находится у вла-
сти со времен обретения страной ши-
рокой автономии в 1957 году.

В случае Сингапура речь идет о по-
степенно смягчавшемся авторитар-
ном режиме. В случае Малайзии — об 
«управляемой демократии», где силь-
ный харизматический лидер, пре-
мьер-министр Махатхир Мохамад 
(1981–2003 годы), вполне мог обви-
нить своего политического конкурен-
та и заместителя Анвара Ибрагима в 
коррупции и гомосексуализме и поса-
дить в тюрьму. Обе страны объединяла 
потребность в тщательном соблюдении 
межэтнического и межрелигиозного 
баланса, из этого следовала необходи-
мость крайне консервативной и осто-
рожной политики в социальных и ре-
лигиозных вопросах.

Развитие капитализма в других но-
вых индустриальных странах Восточ-
ной Азии происходило в несколько 
других военно-политических услови-
ях, хотя и следовало тем же общим за-
кономерностям постепенной демокра-
тизации политической жизни по мере 
экономического развития. Режимы 
Южной Кореи и Тайваня вышли из огня 
кровавых гражданских войн с комму-
нистами, и свой рывок в развитии обе 
страны совершили при наличии жест-
ких милитаризированных диктатур.

Высокий уровень милитаризации в 
общем-то характерен и для Сингапу-
ра, который до сих пор тратит на обо-
рону более 3% ВВП и сохраняет инфра-
структуру для развертывания массовой 
мобилизационной армии. Высокие во-
енные расходы — следствие развитого 
национализма, а весьма высокий уро-
вень национализма характерен для ди-
намичных азиатских экономик.

И в Южной Корее, и на Тайване раз-
витие капитализма и промышленный 
рост имели следствием усложнение 
структуры общества, повышение уров-
ня образования, рост самосознания, по-
степенное нарастание оппозиционной 
активности, а в Южной Корее и значи-
тельных всплесков насилия. С опреде-
ленного момента сохранение прими-
тивного авторитарного режима стало 
входить в противоречие с поддержани-
ем экономического роста и социальной 
стабильности. В результате правящие 
элиты начинали постепенные демо-
кратические преобразования, выдви-
гая «переходных» лидеров, готовивших 
почву для установления полноценной 
демократии.

Характерный пример такого лиде-
ра — тайваньский президент Ли Дэнху-
эй. Его в качестве переходного лидера 
нового поколения выдвинул в верхние 
эшелоны власти предшественник  — 
Цзян Цзинго. Цзян, вполне осознавая 
общественные перемены, предпринял 
в последние годы правления начальные 
шаги к либерализации (прекращение 

многолетнего режима военного поло-
жения, отказ от силовой ликвидации со-
зданной в 1986 году оппозиционной Де-
мократической прогрессивной партии).

Ли стал президентом Тайваня в 
1988 году и начал планомерно либе-
рализовывать общественную жизнь. 
В 1996 году он одержал победу на пер-
вых в истории острова всенародных 
президентских выборах, проходив-
ших в обстановке реальной конкурен-
ции. В 2000 году на выборах президен-
та победил оппозиционный кандидат 
Чэнь Шуйбянь, и тайваньская много-
партийная демократия стала реально-
стью. Этот процесс эволюции азиат-
ской политической системы Сингапуру, 
вероятно, еще предстоит пройти.

Лес рубят — щепки летят
Имела ли азиатская политика «авто-
ритарной модернизации» в ее синга-
пурской или прочих редакциях серьез-
ные издержки? Разумеется. Азиатские 
«диктатуры развития» шли к своим це-
лям напролом, с презрением к таким 
«второстепенным» вопросам, как пра-
ва меньшинств или экология. Реформы 
часто проводились по принципу «лес 
рубят — щепки летят», а наличие мощ-
ного аппарата государственного наси-
лия при отсутствии системы сдержек 
и противовесов лишало такие страны 
защиты от опасных ошибок в социаль-
ной политике.

Характерным примером может слу-
жить и драконовская политика огра-
ничения рождаемости в Китае 1980–
2000 годов. Эти демографические меры 
позволили достичь быстрого положи-
тельного эффекта для экономики и 
бюджета. Но расплатой, помимо пси-
хологических травм для сотен милли-
онов людей, стало резкое ухудшение 
возрастной структуры населения стра-
ны, начиная с 2010 года, снижение чис-
ленности рабочей силы, постепенное 
замедление темпов экономического 
роста.

Однако, оценивая эти издержки, 
нужно понять, существовали ли иные 
варианты успешной модернизации. 
И похоже, что их не так уж много. Но-
вые индустриальные страны Восточ-
ной Азии стали историями успеха. 
Сингапур и Ли Куан Ю являются вопло-
щением этого успеха. Этот опыт изу-
чают, а успех пытаются воспроизвести 
по всему миру, от Латинской Америки 
до Китая и Казахстана. Единственной 
крупной азиатской страной, чей опыт 
противостоит опыту того же Тайваня 
или Сингапура, является Индия. Она 
смогла сохранить и развить демокра-
тию на протяжении всей истории сво-
ей независимости и перейти к отно-
сительно быстрому экономическому 
росту. Такой яркой историей успеха, 
как Сингапур, она пока не стала, хотя 
и может стать.

Опыт возникновения 
демократии на Тайване 
и в Южной Корее 
представляет для России 
больший интерес, 
чем опыт Сингапура.

летчика к такому шагу, FAA называет 
депрессию, отношения в обществе и 
финансовые проблемы.

Суицид пилота был назван в ка-
честве одной из версий катастрофы 
рейса MH370 авиакомпании Malaysia 
Airlines в марте прошлого года. Ос-
нователь новозеландской авиаком-
пании Kiwi Airlines Эван Уилсон, из-
учающий бесследное исчезновение 
MH370, считает, что командир воз-
душного судна Захари Шах был пси-
хически болен.

31 октября 1999 года над Атлан-
тикой потерпел крушение Boeing 
767 авиакомпании Egypt Air. Погиб-
ли 217 человек. Как выяснило след-
ствие, катастрофа случилась вскоре 
после того, как командир воздуш-
ного судна покинул кабину. Амери-
канские следователи предположили, 
что крушение было вызвано предна-
меренными действиями помощника 
пилота, однако точные доказатель-
ства этого отсутствуют. Египетские 
власти не согласились с этой версией.

В 1994 году пилот Королевских 
ВВС Марокко намеренно направил 
самолет ATR-42, выполнявший вну-
тренний рейс из аэропорта Агадир 
Аль-Массира в аэропорт имени Мо-
хаммеда V, в Атласские горы, пред-
варительно отключив автопилот. 
Погибли 44 человека. Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Мнение
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Роттердамский суд обязал Юрия Шефлера передать России права на бренды Stolichnaya и Moskov skaya

Крепкая победа в Голландии
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Россия выиграла в Голландии суд 
с SPI Group Юрия Шефлера за пра-
во использования водочных марок 
Stolichnaya и Moskovskaya. Продажи 
водки под этими брендами в Бени-
люксе незначительны, но решение 
может стать прецедентным.

Важнейшее решение без реальных 
последствий 
По решению районного суда в Роттерда‑
ме глава SPI Group Юрий Шефлер дол‑
жен передать России права на спорные 
бренды или заплатить штраф в разме‑
ре €100 тыс., а также выплачивать еже‑
дневный штраф в  €50 тыс., сообщил 
в  четверг Bloomberg. Постановление 
суда запрещает компании Шефлера 
Spirits International продавать водку 
Stolichnaya и Moskovskaya в Нидерлан‑
дах, Бельгии и Люксембурге. Решение 
суда может быть обжаловано в суде сле‑
дующей инстанции, отмечает агентство.

В ФКП «Союзплодоимпорт» реше‑
ние голландского суда уже назвали 
«важнейшим». «Оно имеет важней‑
шее правовое значение, поскольку ре‑
шение принято по месту регистрации 
юридических лиц и совершения клю‑
чевых сделок по  оспариваемым то‑
варным знакам и будет использовано 
в ведущемся ФКП «Союзплодоимпорт» 
в настоящее время в Голландии судеб‑
ном процессе по возврату прав на то‑
варные знаки Stolichnaya и Moskovskaya  
во всех странах ЕС», — заявили РБК в ка‑
зенном предприятии. Дело в том, что 
со стороны Юрия Шефлера правооб‑
ладателем спорных брендов является 
именно голландская компания — Spirits 
International B.V., входящая в SPI Group.

В  ФКП утверждают, что  решение 
вступает в силу немедленно, «вне за‑
висимости от того, будет ли оно впо‑
следствии обжаловано ответчиком».

В SPI Group не ответили на запрос 
РБК. «Принятое решение является не‑
верным с точки зрения фактов, — при‑
водит Bloomberg заявление SPI Group 
по этому поводу. — Мы исследуем наши 
возможности для  следующих шагов. 
В любом случае решение затрагивает 
только маленькую часть нашего гло‑
бального рынка».

Международный партнер юриди‑
ческой фирмы «Некторов, Савельев 
и партнеры» Марат Давлетбаев гово‑
рит, что в случае обжалования решения 
считать его вступившим в силу и обя‑
зательным к исполнению можно будет 
все‑таки только после рассмотрения 
второй инстанцией — Судом Бенилюк‑
са в Брюсселе. При этом он отмечает, 
что хотя суды в других юрисдикциях 
не связаны прецедентами Суда Бени‑
люкса, но решение голландского суда 
может иметь важное преюдициальное 
значение для иных судов, которые бу‑
дут рассматривать аналогичные спо‑
ры, особенно в странах ЕС.

По словам юриста, существует прак‑
тика, когда судья в  подобных делах 
при вынесении решения принимает 
факты, исследованные судом другой 
юрисдикции, без проверки — в силу 
так называемой международной веж‑
ливости (international comity).

Топ‑менеджер крупной водочной 
российской компании, также постав‑
ляющей свою продукцию на  рынок 
Бенилюкса, подтверждает, что, по его 
данным, решение суда Роттердама 
не  даст права ФКП «Союзплодоим‑
порт» начать отгрузку водки на новые 
рынки. «По данным наших юристов, 
решение будет обжаловано, и  пока 
дело не будет рассмотрено в апелля‑
ции, фактическое статус‑кво будет со‑
хранено», — рассказал собеседник РБК.

Это уже не  первая победа ФКП 
в голландском суде. Предыдущий суд 
длился девять лет: ФКП доказывало, 
что  приватизация водочных брен‑
дов в 2001 году, в результате которой 
43 государственные торговые водоч‑
ные марки оказались у голландской 
Spitits International  B. V., входящей 
в SPI Group Юрия Шефлера, была не‑
законной. Первое решение в  поль‑
зу ФКП по  заявлению, поданному 
в  феврале 2003  года, районный суд 
Роттердама принял в июне 2006 года. 
В июле 2012 года это решение было 
подтверждено апелляционным судом 
в Гааге.

Это решение и позволило ФКП об‑
ратиться в суд с требованием запре‑
тить оборот в  Бенилюксе товарных 
знаков, доставшихся SPI Group недо‑
бросовестным путем (по этому иску 
и было принято решение на этой не‑
деле). Кроме того, судебным реше‑
нием от 2012 года SPI Group было за‑
прещено помещать на этикетки своей 
продукции надпись Russian vodka, так 
как  фактический розлив водки осу‑
ществлялся не на территории России.

Не водочная страна
Рынок стран Бенилюкса незначите‑
лен с точки зрения продаж водки. Это 
признают и в ФКП. «С экономической 
точки зрения решение голландского 
суда открывает для ФКП «Союзпло‑
доимпорт» рынок, емкость которого 
для водок Stolichnaya и Moskovskaya 
сейчас составляет около 30 тыс. 9‑ли‑
тровых кейсов (27 тыс. дал), — рас‑
сказали РБК в пресс‑службе госком‑
пании. — Кроме того, Нидерланды, 
расположенные в  центре морских 
и  сухопутных транспортных путей 
Европы, без  преувеличения можно 
назвать стратегически важным госу‑
дарством для беспрепятственных по‑
ставок продукции предприятия в ре‑
жиме международного таможенного 
транзита по всему миру».

По  данным отраслевого журнала 
Impact, крупнейшим рынком для про‑
дукции SPI Group Юрия Шефлера оста‑

В SPI Group Юрия Шефлера (на фото) уже отметили, что решение голландского суда касается лишь небольшой части бизнеса компании
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В госкомпании утверждают, что не тратят 
бюджетные деньги на оплату юристов 
по всему миру, а используют заработанные 
ФКП средства от лицензионных договоров
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ется американский, где компания ре-
ализует 53-55% от всего объема своей 
водки Stolichnaya, производимой 
на заводе Шефлера в Латвии. По дан-
ным того же издания, в 2014 году SPI 
Group произвела 3 млн дал водки 
под брендом Stolichnaya, на 3% боль-
ше, чем годом ранее. Компания, таким 
образом, отыграла падение на те же 
3% 2013 года, которое издание Drinks 
International связывала с кампанией 
по бойкоту русской водки в США и Ев-
росоюзе из-за гомофобной политики 
российских властей.

По данным РБК, основной объем 
предназначенных на  экспорт водок 
Stolichnaya и Moskovskaya ФКП «Союз-
плодоимпорт» разливает на калинин-
градском заводе «Итар». По данным 
Федеральной таможенной службы, 
в 2014 году «Итар» экспортировал око-
ло 450 тыс. дал (4,6% от объема рос-
сийского экспорта водки) на  сумму 
$7,3 млн (3,9% российского экспорта 
водки в деньгах). Крупнейшими экс-
портными рынками для алкогольной 
продукции под российскими государ-
ственными брендами в ФКП называ-
ют Германию, Азербайджан, Венесу-
элу, Болгарию и Казахстан. При этом 
немецкий рынок противоборствую-
щие в судах стороны делят: SPI Group 
продает здесь только Stolichnaya, тогда 
как ФКП возит из России Moskovskaya.

Общий объем производства про-
дукции под  брендами ФКП «Союз-
плодоимпорт», с  которых произво-
дители уплатили роялти, по данным 
госкомпании, в 2013 году составил 3,2 
млн дал, а в 2014-м — 3 млн дал. Поми-
мо водок «Столичная» и «Московская» 
по лицензии ФКП производится ряд 
других алкогольных брендов: шам-
панское «Советское» (лицензия у не-
скольких предприятий), коньяк «Мо-
сковский», коньяк «Кавказ», настойка 
«Старка», водка «Сибирская» и др.

Суды за права на водочные брен-
ды Stolichnaya и Moskovskaya длятся 

в  различных юрисдикциях уже бо-
лее десяти лет с  момента создания 
ФКП «Союзплодоимпорт» в 2002 году 
(см. справку). По данным казенного 
предприятия, сейчас суды рассматри-
вают споры за права на торговые мар-
ки в 20 странах, включая США, Австра-
лию, Бразилию.

В  госкомпании утверждают, что 
не тратят бюджетные деньги на опла-
ту юристов по всему миру, а исполь-
зуют заработанные ФКП средства 
от лицензионных договоров на пра-
во использования государственных 
товарных знаков. По  их  данным, 
за все время судебных споров «Союз-
плодоимпорт» потратил на юристов 
173 млн руб., при том что поступле-
ния от деятельности компании в фе-
деральный бюджет РФ составили око-
ло 1 млрд руб.

ФКП «Союзплодоимпорт» было 
создано распоряжением правитель-
ства в 2002 году для защиты эконо-
мических интересов России в  сфе-
ре интеллектуальной собственности. 
Основной сферой деятельности ФКП 
является управление рядом принад-
лежащих государству брендов, глав-
ным образом алкогольных, кото-
рые казенное предприятие передает 
для  лицензионного производства 
и получает за это роялти. Кроме того, 
ФКП с момента создания иницииру-
ет судебные процессы по всему миру, 
пытаясь запретить некоторым част-
ным производителям выпуск и реа-
лизацию на мировых рынках продук-
ции под брендами, принадлежащими 
государству.

Вместе с целым рядом алкогольных 
госбрендов «Союзплодоимпорт» рас-
поряжается несколькими товарными 
знаками, не имеющими прямого от-
ношения к спиртным напиткам. Речь 
идет о  графических изображениях 
различных марок рыбных консервов, 
популярных в советское время — «Пе-
чень трески», «Сайра», «Сельдь». 

Как «Союзплодоимпорт» судится с SPI Group

1966 год
Министерство внешней 
торговли СССР учредило 
всесоюзное объединение 
«Союзплодоимпорт». На него 
были зарегистрированы во-
дочные марки Moskovskaya, 
Stolichnaya, «Русская» и дру-
гие. В начале 1990-х годов 
объединение хотели пре-
образовать в акционерное 
общество, но выпуск акций 
не был завершен. С 2002 года 
«Союзплодоимпорт» имеет 
статус федерального казенно-
го предприятия (ФКП).

1992 год
Несколько юридических лиц 
зарегистрировали внешнеэ-
кономическое акционерное 
общество «Союзплодоим-
порт». В уставе было указано, 
что это ВАО якобы является 
правопреемником всесоюзно-
го объединения. В 1996 году 
ВАО сменило наименование 
на ВЗАО, а в 1997 году уступи-
ло права на товарные знаки 
учрежденному за рубежом 
ЗАО «Союзплодимпорт». 
В 1999 году это ЗАО преоб-
разовали в ОАО «Плодовая 
компания», которое затем 
за $300 тыс. (гораздо дешев-
ле реальной цены) уступило 
торговые марки офшорной 
голландской компании Spirits 
International N. V., входящей 
в состав холдинга SPI Group. 
80% акций SPI Group владеет 
Юрий Шефлер (урожден-
ный Юрий Юрасов, также 
пользовался именем Юрий 

Шабалин). В 1990-е годы его 
называли соратником Бориса 
Березовского. В 2002 году 
Шефлер переехал сначала 
в Латвию, а затем в Велико-
британию.

2002 год
Российские правоохрани-
тельные органы возбудили 
в отношении Шефлера уго-
ловное дело о незаконном ис-
пользовании торговых знаков. 
По некоторым данным, анало-
гичные сложности с законом 
возникли у него на латвий-
ской территории.

2003 год
Международное бюро 
Всемирной организации 
интеллектуальной собствен-
ности признало ФКП «Со-
юзплодоимпорт» законным 
владельцем торговых марок 
Moskovskaya, Stolichnaya, 
«Русская» и некоторых дру-
гих. С тех пор ФКП «Союзпло-
доимпорт» и SPI Group регу-
лярно встречаются в судах 
в различных странах.

2006 год
Окружной суд Роттердама 
в Голландии присудил тор-
говые марки «Союзплодоим-
порту». SPI Group пыталась 
обжаловать это решение, 
но в 2012 году апелляционная 
инстанция подтвердила его. 
Сейчас, в марте 2015 года, гол-
ландский суд обязал Шефлера 
передать права на бренды 
России.

2008 год
Решение в пользу «Союз-
плодоимпорта» вынес Софий-
ский городской суд в Болга-
рии.

2010 год
«Союзплодоимпорт» был 
признан владельцем спорных 
торговых марок Верховным 
судом Бразилии.

2013-2014 годы
Федеральный суд Нью-Йорка 
дважды отказался принять 
иск «Союзплодоимпорта» 
к SPI Group. Это решение 
объяснялось техническими 
причинами (в частности, от-
сутствием некоторых 
документов).

Суды продолжаются
«Союзплодоимпорту» пока 
не удалось добиться успеха 
еще примерно в 20 странах: 
процессы находятся в ста-
дии рассмотрения. В неко-
торых странах (Румыния, 
Венесуэла) права «Союз-
плодоимпорта» были под-
тверждены во внесудебном 
порядке, через патентные 
ведомства. Сейчас «Союз-
плодоимпорт» поставляет 
водку под спорными мар-
ками в Болгарию, Румынию, 
Словакию, Германию, 
Венесуэлу, Азербайджан, 
Вьетнам, Монголию, ОАЭ 
и др. Под контролем SPI 
Group остаются рынки США, 
Канады, Австралии, Швей-
царии, Великобритании и др.

10 крупнейших импортеров российской водки в 2014 году

Источник: ФТС
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Банки Бегство вкладчиков снизит маржу Сбербанка

Корпорации дороже людей

СИРАНУШ  ШАРОЯН

Бегство вкладчиков в декабре 
2014 года привело к тому, что Сбер-
банк привлекал сверхдорогие депо-
зиты компаний. 

Риски растут
Чистая прибыль Сбербанка по МСФО 
за 2014 год снизилась на 19,8%, до 

290,3 млрд руб. Основная причина сни-
жения чистой прибыли — увеличение 
расходов на создание резервов, сооб-
щил госбанк. В 2014 году Сбербанк со-
здал резервы в 2,6 раза больше, чем в 
2013 году, — 361,4 млрд руб. Стоимос ть 
кредитного риска за год выросла с 1,12 
до 2,33 б.п. Кредитный риск вырос из-за 
ухудшения качества кредитного порт-
феля на фоне замедления темпов роста 

экономики. В 2015 году стоимость риска 
достигнет 3–3,5 б.п., сказал в о время те-
лефонной конференции с инвесторами 
финансовый директор Сбербанка Алек-
сандр Морозов. Прибыль снизилась на 
фоне роста процентных доходов, кото-
рые увеличились на 18,3%, до 1,01 трлн 
руб. Маржа упала с 5,9% до 5,6%.

Маржа снижается
В этом году давление на маржу окажет 
рост стоимости пассивов на фоне рез-
кого удорожания фондирования ЦБ и 
бегства розничных вкладчиков в де-
кабре, которое привело к замещению 
средств населения корпоративными 
депозитами по сверхвысоким став-
кам, считает аналитик Газпромбанка 
Андрей Клапко.

По данным отчетности, основным 
источником роста пассивов Сбербан-
ка стали средства корпоративных кли-
ентов, которые за год увеличились на 
71,8%, до 6,23 трлн руб. Вклады физлиц 
при этом увеличились только на 10,6%, 
до 9,32 трлн руб. Доля средств населения 
в пассивах за год снизилась на 10 п.п. — 
с 69,9 до 59,9%.

Основной отток вкладов населения 
начался во второй половине декабря, 
тогда Сбербанку из-за недостатка лик-
видности пришлось срочно привлечь 
средства корпоративных клиентов, го-
ворит аналитик UBS Михаил Шлемов. 
При этом обходилась эта ликвидность в 
разы дороже, чем депозиты физлиц, — 
примерно в ту же стоимость, что и 
привлечение денег на межбанковском 
рынке, а в декабре это было более 30% 
годовых. Эти события почти не отрази-
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Доля средств физлиц 
в Сбербанке снизилась 
за год с 70 до 60%

Основной от-
ток вкладов 
населения 
из Сбербан-
ка начался 
во второй 
половине 
декабря

лись на отчетности за 2014 год; скорее, 
реальный эффект от них будет виден в 
результатах за первый квартал, следует 
ожидать радикального снижения мар-
жи, добавляет Шлемов.

Компании помогут
Определенную поддержку марже ока-
зало корпоративное кредитование, ко-
торое  в абсолютных объемах вырос-
ло больше, чем депозитный портфель. 
За прошлый год кредитный портфель 
Сбербанка увеличился на 37,3%, до 17,75 
трлн руб. Кредиты компаниям вырос-
ли на 40,7%, до 13,77 трлн руб., физиче-
ским лицам — на 29,3%, до 4,84 трлн руб.

«Ключевые российские заемщики 
были вынуждены обратиться к кре-
дитам российских банков из-за недо-
ступности внешнего финансирования, 
а также снижения возможностей при-
влечения средств на рынке рублевых 
облигаций  из-за оттока средств нере-
зидентов и перевода пенсионных нако-
плений  за 2014 год в бюджет», — гово-
рится в отчете банка. Драйвером роста 
розничного портфеля стали ипотечные 
кредиты, объем которых за 2014 год вы-
рос на 44,7%.

В 2015 году Сбербанк ожидает су-
щественного замедления роста кре-
дитования — до однозначных значе-
ний, а также снижения темпов роста 
привлечения средств клиентов, заявил 
Александр Морозов. «У нас будут одно-
значные темпы роста кредитования и 
однозначные темпы роста привлечения 
средств как юридических, так и физи-
ческих лиц. Это касается как рынка, так 
и Сбербанка», — сказал он. 

Физлиц Юрлиц ЮрлицФизлиц

 IV кв. 2013     IV кв. 2014      Изменение за год, %

Как изменился объем депозитов и кредитов 
Сбербанка, млрд руб.

Источник:   отчетность Сбербанка по МСФО
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Нефтесервис

Нефтесервис Власти назвали условия для продажи Eurasia Drilling

10 пунктов для Schlumberger
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА,  
ПЕТР НЕТРЕБА,  
ИВАН ТКАЧЕВ

Чиновники могут потребовать от 
Schlumberger взять обязательства 
продать Eurasia Drilling российско-
му инвестору в случае угрозы санк-
ций. В противном случае сделка на 
$1,7 млрд может не состояться.

Сделку по продаже 45,65% акций Eurasia 
Drilling Company (EDC) компании 
Schlumberger правительство согласует 
только при выполнении покупателем 
десятка условий, выработанных вчера 
по итогам заседания правительствен-
ной комиссии по контролю за ино-
странными инвестициями, которую 
возглавляет премьер Дмитрий Мед-
ведев. Об этом вчера сообщил журна-
листам глава Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) Игорь Артемьев.

Решения о сделке комиссия вчера не 
приняла. По словам Артемьева, к это-
му вопросу решено вернутся  по итогам 
дополнительного обсуждения условий 
сделки с Schlumberger. «В ближайшие 
10 дней мы должны встретиться с ком-
панией, проговорить с ней все эти усло-
вия, с их юридическими и экономиче-
скими советниками. Если для компании 
эти условия покажутся приемлемыми, 
[...] комиссия вернется к этому вопро-
су», — сказал он.

Комиссия, по словам Артемьева, об-
суждала «вполне стандартные условия 
по обеспечению национальных интере-
сов России в подобного рода бизнесе». 
Они содержат всего 10 пунктов, вклю-
чая стандартные положения о защите 
государственной тайны. Одно из усло-
вий — гендиректором компании, кото-
рая будет создана в результате сделки, 
должен стать российский гражданин.

Угроза санкций
Также требует обсуждения вопрос о 
возможной приостановке работы ком-
пании из-за санкций, подчеркнул Ар-
темьев. Чтобы застраховаться от этого 
риска, Schlumberger может быть выстав-
лено требование о продаже доли в EDC 
российскому инвестору в случае вве-
дения санкций. «Если режим санкций 
будет введен и деятельность компании 
будет невозможна, в этом случае ком-
пания должна будет продать свой па-
кет российскому инвестору. Это одно из 
обсуждаемых условий. Мы все это бу-
дем обсуждать с Schlumberger», — ска-
зал Артемьев. Правительство уделяет 
сделке особое внимание в связи с тем, 
что EDC оказывает услуги по бурению, 
нефтесервису в сфере добычи нефти и 
геологоразведки недр, а это очень чув-
ствительные для российской экономи-
ки сферы, объяснил он.

Представитель Schlumberger сооб-
щил РБК, что компания не получала 

материалов и дополнительной инфор-
мации по итогам заседания правитель-
ственной комиссии. Представители 
самой компании на нем не присутство-
вали. «Это наша практика соблюдать 
законы той страны, где мы работаем и 
как мы работаем. Мы не строим догадок 
или домыслов относительно каких-ли-
бо возможных санкций , мы ждем по-
ступления официального запроса ФАС, 
на который мы будем реагировать соот-
ветствующим образом», — сказал РБК 
вице-президент по взаимодействию 
с органами государственной власти 
Schlumberger Александр Борисов.

Представитель EDС не ответил на за-
прос РБК.

В чем угроза?
Западные санкции ограничивают до-
ступ европейских и американских 
компаний к российским нефтяным 
проектам на шельфе Арктики, на глу-
боководье и в сланцевых породах. Рей-
тинговое агентство Standard & Poor's в 
октябре 2014 года, после введения сек-
торальных санкций, писало, что санк-
ции не оказали серьезного влияния на 
операции компании, поскольку боль-
шинство оборудования, которое ис-
пользует Eurasia Drilling — российского 
и китайского происхождения, компа-
ния не специализируется на аркти-
ческом или сланцевом бурении. Ни 
Eurasia Drilling, ни ее российские акци-
онеры не входят в какие-либо санкци-
онные списки.

Schlumberger как компания, бази-
рующаяся в Хьюстоне, обязана сле-
довать санкционным предписаниям 
Минфина и Минторга США в отно-
шении России. Но ограничения OFAC 
(ведомство в составе американского 
казначейства, отвечающее за санкции) 
не распространяются на независимые 
иностранные «дочки» американских 
компаний. Это связано с общим прин-
ципом: иностранные дочерние ком-
пании американских корпораций не 
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попадают под юрисдикцию санкций 
США, если только речь не идет о санк-
ционных программах в отношении 
Кубы и Ирана. Именно поэтому в кон-
це 2014 года российское ЗАО «Бейкер 
Хьюз» (дочернее предприятие аме-
риканской Baker Hughes) и панамская 
Schlumberger Logelco Inc участвовали 
в российских тендерах на оказание бу-
ровых услуг в Арктике. Для того что-
бы иностранная «дочка» считалась не-
зависимой, она должна отвечать ряду 
критериев, среди которых - принятие 
решений независимо от материнской 
компании, национальный состав ру-
ководства, самостоятельное финан-
сирование и т.д. Граждане США не 
должны иметь отношения к бизнесу, 
запрещенному для американской ма-
теринской компании.

Теоретически США могут ужесточить 
секторальные санкции так, что они за-
тронут более широкий спектр буро-
вых услуг или более широкую геогра-
фию проектов, или вовсе внести Eurasia 
Drilling в санкционные списки. Возмож-
но,  на случай такого развития событий 
и хотят подстраховаться российские чи-
новники. 

Сделка предполагает, что на пер-
вом этапе специально созданная ком-
пания EDC Acquisition Company должна 
выкупить около 30% EDC у минорита-
риев (по $22 за расписку, GDR) и про-
вести делистинг с LSE. Покупку пред-
полагается осуществить на кредит 
Schlumberger в $991 млн. После этого 
Schlumberger должна конвертировать 
этот кредит в приобретенные акции. 
На втором этапе Schlumberger обязует-
ся докупить еще 14,98% у основных ак-
ционеров EDC, увеличив свою долю до 
45,65%. Кроме того, согласно догово-
ренностям покупатель получает опци-
он на оставшиеся 54,35% EDC, который 
он может исполнить через три года — с 
2018 года. Общая сумма предполагае-
мой сделки без учета стоимости испол-
нения опциона — $1,7 млрд.  

Продажа «Фэшн Пресс» откладывается

Как сообщила газета 
«Ведомости», прави-
тельственная комис-
сия по иностранным 
инвестициям снова 
отложила на три месяца 
одобрение покупки 
издательским домом 
Hearst Shkulev Media 

российской компании 
«Фэшн Пресс» у фин-
ской Sanoma. Изда-
тельский дом, которым 
владеют американская 
Hearst и Виктор Шкулев, 
объявил о подписании 
сделки в конце 2014 
года. Однако в прави-

тельственной комиссии 
к покупке отнеслись с 
сомнением. Комиссия 
намерена подробно из-
учить, насколько сделка 
соответствует ограниче-
ниям по иностранному 
участию в СМИ, вступа-
ющим в силу с 2016 года.
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Девелопмент Василий Анисимов передал девелоперский бизнес в управление MR Group

Отдал Coalco в хорошие руки
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Один из богатейших российских 
бизнесменов, владелец девело-
перской компании Coalco Василий 
Анисимов, передал ее в управление 
MR Group Романа Тимохина. Речь 
идет о более чем 1 млн кв. м в Мо-
скве и Подмосковье.

Более миллиона квадратных метров
О том, что Анисимов передал в управ-
ление MR Group активы своей компа-
нии Coalco, РБК рассказал сам бизнес-
мен и подтвердил представитель MR 
Group. Стороны подписали соглаше-
ние, по которому компания Романа Ти-
мохина и Виктора Лабуздко будет раз-
вивать на условиях fee-девелопмента 
проекты Coalco общей площадью более 
1 млн кв. м. Речь идет о том, что земля 
останется в собственности компании 
Анисимова, но всем процессом деве-
лопмента на ней, начиная от проекти-
рования и заканчивая продажей пло-
щадей в зданиях, будет заниматься MR 
Group, уточнил РБК представитель по-
следней. Размер отчислений, которые 
будет получать Coalco, и другие условия 
партнерства стороны не раскрывают.

MR Group получит в управление сто-
личные МФК Royal Plaza (289 тыс. кв. 
м), Crystal Towers (150 тыс. кв. м) и «Ба-
сманный» (27 тыс. кв. м). Кроме того, 
компания рассматривает возмож-
ность развития подмосковных проек-
тов Coalco, включая микрорайон Боль-
шое Домодедово (14 млн кв. м), а также 
Одинцово-Архангельское, Гальчино, 
Данилово, Растуново и промышлен-
но-логистические комплексы «Велья-
миново» и «Кузьминское» (их общая 
площадь — еще около 12 млн кв. м).

«Тимохин будет управлять акти-
вами, на каких условиях — обсужда-
ется», — сказал РБК Анисимов. «Вы-
бранный формат  — первый шаг в 
сотрудничестве Coalco и MR Group, в 
дальнейшем мы планируем развивать 
новые площадки также совместно», — 
цитирует Тимохина представитель MR 
Group.

Одновременно в Coalco сменил-
ся топ-менеджмент. Место бывшего 
гендиректора компании Дениса Бас-
са заняла Ольга Дмитриева, также ра-
ботавшая в структурах Coalco, следует 
из сообщения MR Group. Анисимов это 
подтверждает, но причины отставки не 
комментирует. Два источника, близких 
к Coalco, утверждают, что в компании 
идут масштабные сокращения. «На не-
давнем совете директоров решили со-
кратить практически весь штат, вклю-
чая гендиректора», — сказал РБК один 
из топ-менеджеров Coalco. Анисимов 
это не комментирует. Получить ком-
ментарии Басса не удалось.

Анисимов утверждает, что продол-
жит участвовать в принятии стратеги-
ческих решений по поводу активов, ко-

Анисимов утверждает, 
что продолжит участвовать 
в принятии стратегических 
решений по поводу 
активов, которые 
передаются в управление

торые передаются в управление. «Мы 
будем общаться с Тимохиным на регу-
лярной основе», — говорит он. Будет ли 
он сам участвовать в работе совета ди-
ректоров Coalco, Анисимов не говорит.

Себестоимость строительства толь-
ко жилых проектов Coalco в Москве 
будет достигать порядка 30 млрд руб., 
считает руководитель отдела анали-
тики и консалтинга «Бест-Новостроя» 
Сергей Лобжанидзе. При условии, что 
продаваемая площадь апартаментов 
в Royal Plaza и Crystal Towers составит 
180 тыс. кв. м, девелопер сможет выру-
чить от их продажи около 48 млрд руб., 
прогнозирует руководитель «ИРН-Кон-
салтинга» Татьяна Калюжнова.

Замороженные проекты
Анисимов — бывший партнер Алише-
ра Усманова по холдингу «Металлоин-
вест». Он входит в список богатейших 
бизнесменов по версии Forbes, зани-
мая в нем 38-е место с состоянием 
$2,6 млрд. Соalco — один из самых боль-
ших владельцев земли в Подмосковье с 
банком около 20 тыс. га. Для части этих 
площадей разработаны проекты стро-
ительства жилья и складской недвижи-
мости. Кроме того, около 1 тыс. га Васи-
лий Анисимов пообещал передать под 
строительство парка «Россия».

В портфеле компании MR Group — 
проекты общей площадью 4,7 млн кв. 
м, из них в активной стадии реализа-
ции такие объекты, как многофунк-

Проекты Coalco, которые могут достаться MR Group

Название проекта Адрес
Площадь, 
тыс. кв. м

Стадия  
готовности, %

Жилая недвижимость

«Большое Домодедово» Домодедово 14 000 50

Комплекс апартаментов бизнес-
класса «Басманный»

Москва, Басманный переулок, 11 27 10

МФК бизнес-класса Crystal 
Towers

Москва, улица Ходынская, 2 150 15

МФК бизнес-класса Royal Plaza
Москва, Ленинг-радский 
проспект, 31

289 5

Микрорайон комфорт-класса 
«Данилово»

Московская область, городской 
округ Домодедово

8500 10

Микрорайон комфорт-класса 
«Одинцово-Архангельское»

Московская область, городской 
округ Домодедово

2500 15

Микрорайон комфорт-класса 
«Гальчино»

Московская область, городской 
округ Домодедово

40 20

Микрорайон Руполис-
Растуново

Московская область, городской 
округ Домодедово

700 25

Название проекта Адрес
Площадь,  

га
Стадия  

готовности, %

Промышленно-логистический комплекс

Индустриальный парк 
«Вельяминово»

Московская область, городской 
округ Домодедово, деревня 
Вельяминово

239
нет  

данных

«Кузьминское»
Московская область, городской 
округ Домодедово, село 
Кузьминское

254
нет  

данных

Источник: Coalco
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Василий Анисимов (на фото) не только передал управление Coalco, но и сменил топ-менеджмент компании
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Девелопмент Василий Анисимов передал девелоперский бизнес в управление MR Group

Отдал Coalco в хорошие руки
Инфраструктура За переправу из России в Крым будет отве-
чать строитель объектов сочинских Игр-2014

С Олимпиады на мост
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА, 
АНАТОЛИЙ ТЕМКИН

Аркадий Ротенберг назначил 
ответственного за стройку Кер-
ченского моста стоимостью поч-
ти 230 млрд рублей. Это будет 
строитель олимпийских объек-
тов «Мостотреста» Александр 
Островский.

«Стройгазмонтаж» (СГМ) Аркадия Ро-
тенберга учредил специальную «доч-
ку»  — «СГМ-Мост», которая будет 
вести проект строительства Керчен-
ского моста, рассказал РБК один из 
сотрудников компании и подтвердил 
источник, близкий к Росавтодору. Но-
вую структуру возглавил Александр 
Островский, сообщили собеседники 
РБК. Пресс-служба СГМ подтвердила 
эту информацию.

«СГМ-Мост» во главе с Остров-
ским будет отвечать за весь объем 
работ по проектированию и строи-
тельству Керченского моста, сооб-
щила пресс-служба. Отдельная «доч-
ка» создана, чтобы сконцентрировать 
все ресурсы для реализации проек-
та в единой структуре и «повысить 
прозрачность финансовых потоков», 
объяснила компания. Деятельность 
«дочки» не будет пересекаться с дру-
гими бизнес-проектами «Стройгаз-
монтажа».

Островский — выходец из компа-
нии «Мостотрест» (ее крупнейший ак-
ционер — компания сына Аркадия Ро-
тенберга, Игоря). Новому менеджеру 
Ротенбергу 64 года, больше 40 из ко-
торых он проработал в строительстве. 
Островский закончил Московский 
инженерно-строительный институт 
им. В.В. Куйбышева по специальности 
«инженер-гидротехник-строитель». 
По словам одной из бывших коллег, 
с начала 1970-х годов он участвовал 
едва ли не во всех крупных советских 
инфраструктурных проектах.

С 2007 года до января 2015 года 
Островский работал заместителем 
гендиректора — директором по про-
изводству в «Мостотресте». Под его 
руководством компания построила 

свои крупнейшие объекты  — мост 
«Живописный» в Серебряном Бору, 
Лефортовский и Гагаринский тонне-
ли, пешеходные мосты «Багратион» 
и «Патриарший» в Москве. Он же от-
вечал за возведение объектов транс-
портной инфраструктуры олимпий-
ского Сочи: развязки «Стадион», 
«Адлерское кольцо», дублер Курорт-
ного проспекта и другие. Островский 
также участвовал в строительстве 
единственной в России пятиуровне-
вой транспортной развязки «Буси-
новской» (Москва) и создании обхо-
да Вышнего Волочка на новой трассе 
«Москва — Санкт-Петербург».

Островский — «специалист выс-
шей категории добротной советской 
школы  — на всю Россию таких не 
больше пяти человек», характеризу-
ет его бывший руководитель олим-
пийских проектов одного из крупных 
подрядчиков. Представитель Росав-
тодора сказал , что агентство доволь-
но работой Островского на строи-
тельстве олимпийских объектов в 
Сочи. Один из бывших коллег менед-
жера отмечает, что он силен в инжи-
ниринге и строительстве, но в мень-
шей степени разбирается в финансах.

Из «Мостотреста» Островский ухо-
дил на пенсию, но, получив предложе-
ние возглавить новую «стройку века» 
в Крыму, «зажегся идеей» и согласил-
ся, рассказывает знакомый строителя. 
Островский с самого начала участво-
вал в переговорах по Керченскому 
мосту как основной инженерно-тех-
нический консультант, говорит собе-
седник РБК в Росавтодоре.

Представитель «Мостотреста» 
уточнил РБК, что Островский не ра-
ботает в компании с января 2015 года. 
По данным ЕГРЮЛ, заявление о го-
срегистрации «СГМ-Мост» структуры 
«Стройгазмонтажа» подали 30 янва-
ря — в тот же день, когда правитель-
ство опубликовало распоряжение, в 
котором определило, что СГМ будет 
единственным исполнителем работ 
по проектированию и строительству 
Керченского моста. Орловский воз-
главил компанию 6 февраля, с момен-
та ее регистрации. Сам менеджер в 
четверг от комментариев отказался.

«СГМ-Мост» будет выполнять ра-
боты по строительству моста через 
Керченский пролив, подтверждает 
представитель Росавтодора, но вы-
бор субподрядчиков остается за гене-
ральным подрядчиком, то есть самим 
«Стройгазмонтажом». Стоимость 
Керченского моста должна составить 
228,3 млрд руб., определило прави-
тельство. Уже в этом году генподряд-
чик получит 54,4 млрд руб. 

Островский — «специалист 
высшей категории 
добротной советской 
школы — на всю Россию 
таких не больше пяти 
человек»

Не дороже 228,3 млрд

19 марта 2014 года 
Владимир Путин зая-
вил о необходимости 
построить автомо-
бильный и железно-
дорожный мост через 
Керченский пролив. 
В октябре он сообщил, 
что сделать это нужно 
до конца 2018 года. 
30 января Дмитрий 
Медведев подписал 

распоряжение пра-
вительства, согласно 
которому генподряд-
чиком моста назначи-
ли «Стройгазмонтаж». 
В документе гово-
рится, что стоимость 
строительства моста 
не может превысить 
228,3 млрд руб. Пред-
полагается, что на 
мосту будет четыре 

полосы движения для 
автотранспорта и два 
железнодорожных 
пути, его протяжен-
ность ориентировочно 
составит 19 км. Заказ-
чик строительства — 
Росавтодор. Проек-
тирование моста, 
согласно госконтрак-
ту, должны завершить 
до 30 июня.

Крупнейшие 
инфраструктурные 
проекты Александра 
Островского

Дублер Курортного проспекта 
в Сочи
Стоимость проекта — 56 млрд руб. 
(без НДС).
Самый сложный и масштабный 
объект транспортной инфраструк-
туры Сочи (протяженность — 16 км, 
шесть пар двухполосных тоннелей, 
пять эстакад, мост, путепровод, три 
развязки). Строительство велось в 
условиях неблагоприятных гидро-
геологических процессов. Сейсмич-
ность — 8,5 балла. Новая дорога, 
минуя улично-дорожную сеть Сочи, 
проходит над городом и обеспе-
чивает удобные съезды к разным 
районам.

Участок автомобильной дороги 
М-11 Москва — Санкт-Петербург 
(в обход Вышнего Волочка)
Стоимость проекта — 42,1 млрд руб. 
(без НДС).
Первый введенный в эксплуатацию 
участок новой строящейся трассы 
Москва — Санкт-Петербург (про-
тяженность — более 72 км, четыре 
полосы, 40 путепроводов, 14 мостов, 
две развязки). Второй этап проекта 
предусматривает эксплуатацию, 
содержание и плановый ремонт 
платного участка автомагистрали 
в течение 18 лет после окончания 
этапа строительства.

Автомобильный мост через Оку 
в обход Мурома
Стоимость проекта — 2,6 млрд руб. 
(без НДС).
Первый и единственный в России 
трехпилонный вантовый мост (дли-
на — 1,4 км, ширина — 15 м, высота 
пилонов — 85 м). Стал победителем 
всемирного конкурса, проводимого 
Росавтодором, в номинации «Са-
мый красивый мост». Ввод моста 
в эксплуатацию открыл регионам 
Поволжья прямой выход на Москву 
и позволил обеспечить беспе-
ребойную связь республик Баш-
кортостан, Мордовия, Татарстан и 
юго-западных районов Нижего-
родской области с Владимирской 
областью.

Бусиновская транспортная 
развязка в Москве
Стоимость проекта — 17,2 млрд руб. 
(без НДС).
Один из самых масштабных инфра-
структурных проектов, реализуемых 
на территории Москвы, первая 
пятиуровневая развязка в России 
(семь эстакад, 12 съездов дорожной 
части). Новая развязка обеспечит 
транспортные связи Москвы и бли-
жайшего Подмосковья, разгрузит 
головной участок автомобильной 
дороги М-10 «Россия» в районе 
Химок, обеспечит подъезд к левобе-
режной части Химок и Долгопруд-
ного, а также выход на новую трас-
су Москва — Санкт-Петербург.

Источник: «Мостотрест»

циональные комплексы «Водный», 
«Фили Град», «Савеловский Сити», 
бизнес-центр Danilov Plaza в Москве 
и жилой микрорайон «Эко Видное» в 
Подмосковье.

Десять лет назад Coalco счита-
лась одним из крупнейших девело-
перов коммерческой недвижимости 
в Москве. Среди ее проектов было 
несколько бизнес-центров клас-
са А,  крупнейшие из которых «Бе-
лая площадь» (74 тыс. кв. м) и «Белые 
сады» (105 тыс. кв. м). Сегодня их вла-
дельцы — O1 Group Бориса Минца и 
Millhouse Capital Романа Абрамовича.

С приходом новой столичной ад-
министрации дела Coalco пошли 
хуже. Василий Анисимов в 2010 году 
вел переговоры о покупке цементных 
активов у жены бывшего мэра Юрия 
Лужкова Елены Батуриной, но сделка 
так и не состоялась, сообщал «Ком-
мерсантъ». За несколько лет в ком-
пании сменились несколько генди-
ректоров, некоторые участки были 
проданы, в отношении других заклю-
чались договоры fee-девелопмента. 
Например, на участке в Донском рай-
оне Москвы группа ЛСР сейчас строит 
жилой комплекс «Донской Олимп». 
В 2013 году участок завода «Искра» 
площадью 2,8 га у станции метро 
«Динамо» купила подконтрольная 
ВТБ компания «Галс-Девелопмент». 
Тогда эксперты оценивали размер 
сделки в $50–80 млн.

В числе замороженных проектов 
Coalco — строительство около 17,5 млн 
кв. м на участке 1 тыс. га в границах 
Хорошевского шоссе, Большой Фи-
левской улицы и Краснопресненской 
набережной на месте крупного совет-
ского хлебозавода (для сравнения: 
объем строительства расположенно-
го напротив ММДЦ «Москва-Сити» — 
4 млн кв. м). Сама Coalco рассчитывала 
построить на этом участке офисный 
комплекс с апартаментами общей 
площадью 252 тыс. кв. м, вложив око-
ло $400 млн.

Из-за кризиса 2008–2009 го-
дов Coalco столкнулась с необходи-
мостью реструктуризации долгов. 
В 2009 году долги компании оценива-
лись в $2 млрд, основными кредито-
рами были ВТБ и Сбербанк. В резуль-
тат, в начале 2010 года Анисимов был 
вынужден передать Сбербанку пакет 
в 50,01% ООО «Хрустальные башни», 
на балансе которого находится однои-
менный проект. Также госбанку были 
переданы 100% акций генподрядного 
ОАО «ГВСУ «Центр». Впрочем, уже в 
начале 2014 года «Коммерсантъ» пи-
сал, что Анисимов вернул себе 100% 
акций «Хрустальных башен». Новый 
градостроительный план земельного 
участка (ГПЗУ), выданный властями, 
предполагал строительство уже мень-
шего объема площадей и только жи-
лых — около 150 тыс. кв. м.

С весны 2011 года Василий Ани-
симов начал поиски покупателей на 
свои столичные активы. Как писал 
тогда «Коммерсантъ», сам предприни-
матель собирался сосредоточиться на 
реализации проекта «Большое Домо-
дедово» в Подмосковье. В начале лета 
2011 года Анисимов продал свои доли 
в бизнес-центрах «Белая площадь» и 
«Белые сады» «ВТБ Капиталу», выру-
чив, по экспертным оценкам, около 
$450–600 млн. 
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ТАТЬЯНА ГЛАЗКОВА

Го Гуанчан за последнее время активно 
инвестирует в туризм. Но он не забывает 
и о диверсификации: его бизнес-импе-
рия Fosun хочет купить за $2 млрд кон-
салтинговую Cushman & Wakefield.

 От продажи хлеба к диагностике 
гепатита
Го Гуанчан, как и многие его соотечествен-
ники, входящие в список Forbes, выбился 
«из грязи в князи», причем почти букваль-
но: его родителями были крестьяне из вос-
точнокитайской провинции Чжэцзян. Их 
сын захотел большего и поступил в один из 
старейших и престижных вузов страны — 
Фуданьский университет в Шанхае. Полу-
чить образование выходцу из небогатой се-
мьи было нелегко. «Государство оказывало 
мне материальную поддержку, но на жизнь 
приходилось тратить много», — рассказал 
он Bloomberg. Ему приходилось подрабаты-
вать: по ночам продавать хлеб таким же сту-
дентам, как и он, что приносило ему около 
30 юаней ($8 в месяц). После получения сте-
пени бакалавра философии юноша прорабо-
тал три года в Молодежной лиге Коммуни-
стической партии (китайском комсомоле).

В 1992 году изменилась жизнь не только 
Го Гуанчана, но и всего Китая. Лидер стра-
ны Дэн Сяопин незадолго до этого начал ре-
формы по модернизации экономики. Фак-
тически было положено начало развитию 
рыночной экономики, в том числе частной 
собственности. Именно в 1992 году Дэн Сяо-
пин предпринял свое знаменитое «южное 
турне», в рамках которого он посетил круп-
ные города, разговаривал с народом и под-
черкивал в своих выступлениях важность 
реформ.

Многие выпускники китайских универси-
тетов стремились уехать на Запад, чтобы сво-
ими глазами увидеть, как работают рыночные 
механизмы. Го Гуанчан, однако, счел, что и на 
родине возможностей для реализации его ам-
биций вполне достаточно. В 1992 году он вме-
сте с двумя выпускниками того же универси-
тета (Лян Синьцзюнь и Тань Цзянь, ставшая 
затем женой Го Гуанчана) на общие сбере-
жения и помощь от университета — в сумме 
100 тыс. юаней (около $18 тыс.)  — организо-
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Как «китайский Уоррен Баффет» Го Гуанчан построил свою бизнес-империю

$6 млрд на туризме и страх овании

Китайцы захватывают 
Forbes

В недавно обновленном списке Forbes 
оказалось рекордное число жителей 
Китая — 213 человек, что на 61 больше, 
чем годом ранее. Больше только в Сое-
диненных Штатах, где Forbes насчитал 
536 миллиардеров. При этом среди ки-
тайских богачей больше всего новичков 
рейтинга — 71.
Примечательно, что китайцы заметно 
улучшили свои позиции в рейтинге. 
Основатель Dalian Wanda Group Ван 
Цзяньлинь поднялся с прошлогодней 
64-й на 29-ю позицию, а рекордсмен 
по размеру IPO своего бизнеса Джек 
Ма (Alibaba) — с 122-го на 33-е место. 
Ли Хэцзюнь, глава компании Hanergy 
Holdings, производящей солнечные 
батареи, оказался на 38-й ступеньке 
рейтинга вместо прошлогодней 117-й.
Больше всего в списке Forbes китай-
цев, разбогатевших на недвижимо-
сти, — 30, и примерно столько же сде-
лали состояние на всем, что связано 
с компьютерами и интернетом.

Го Гуанчан и Fosun

$6,3 млрд —
состояние Го Гуанчана

19-е место 
занимает Го Гуанчан  
в рейтинге Forbes  
среди китайцев

$1,4 млрд
(€1 млрд) — объем крупнейшей  

сделки в истории Fosun в 2014 году

$2 млрд — 
во столько может обойтись Fosun 

приобретение Cushman & Wakefield

$4 млрд 
составила выручка Fosun  
за январь–июнь 2014 года

27 лет 
было Го Гуанчану, когда его 
компания заработала более $10 млн

Источники: Fosun, Forbes
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вал собственный бизнес, Guangxin Technology 
Consulting. Как пишет South China Morning 
Post, компания консультировала иностран-
ные фирмы, которые хотели выйти на ки-
тайский рынок. Бизнес развивался весьма 
успешно, в том числе благодаря отцу Тань 
Цзянь, у которого были хорошие отношения 
с местными чиновниками.

Связи свекра помогли Го Гуанчану вый-
ти на фармацевтический рынок. В 1993 году 
компании удалось совершить рывок и зара-
ботать 100 млн юаней на продаже оборудо-
вания для диагностики гепатита. С 1994 года 
Guangxin стала главным учредителем Fosun 
Group — будущей деловой империи Го Гуан-
чана и его партнеров.

Инвестиции по Баффету
Растущие прибыли Fosun принялась реин-
вестировать в самые разные компании. Так, 
в 2002 году она стала крупнейшим акционе-
ром оператора универмагов и ювелирных 
магазинов Shanghai Yuyuan Tourist Mart, 
а год спустя приобрела часть акций привати-
зированной Nanjing Steel Group, инвестиро-
вав в нее 1,65 млрд юаней (около $200 млн). 

Го Гуанчана не зря называют «китайским 
Уор реном Баффетом»: бизнесмен из КНР, 
как и американский инвестгуру, предпочи-
тает диверсифицировать вложения.

Кроме того, по примеру Баффета пред-
приниматель из Китая активно вкладывался 
в страховые компании. «Мы подумали о дол-
госрочных решениях для наращивания фон-
дов, и тогда мы подумали о страховании и о 
модели Баффета» — цитирует его Bloomberg.

В 2007 году международное подразде-
ление компании вышло на фондовый ры-
нок. После этого начиная с 2010 года оно 
активно занято приобретением акций за-
рубежных компаний. В 2010 году Fosun за-
платила $56 млн за 10% акций французской 
курортной сети Club Med, предлагающей от-
дых высокого класса. В декабре 2013 года — 
$725  млн за небоскреб Chase Manhattan 
Plaza на Манхэттене. В январе прошлого 
года китайцы совершили самую крупную в 
своей истории сделку: за €1 млрд ($1,4 млрд) 
приобрели 80% страхового подразделения 
португальской Caixa Geral de Depositos.

Помимо этого, Fosun является минори-
тарным акционером самых разных компа-

ний — от греческого ретейлера ювелирных 
изделий и аксессуаров Folli Follie до немец-
кого банка BHF-Bank AG, специализирующе-
гося на обслуживании состоятельных част-
ных клиентов.

Компания Го Гуанчана продолжает актив-
но инвестировать в туристическую отрасль. 
Как рассказал бизнесмен в интервью Уор-
тонской школе бизнеса, рост благосостоя-
ния китайцев увеличивает спрос на туризм. 
Пока что им предлагается достаточно огра-
ниченный набор услуг, но он надеется спо-

собствовать развитию туризма более высо-
кого класса.

В январе этого года после долгого сопер-
ничества (начавшегося еще весной 2013-го) с 
итальянцем Андреа Бономи Fosun приобрела 
за €939 млн контрольный пакет Club Med, ко-
торая наращивает свои позиции на развива-
ющихся рынках, в том числе в Китае (недавно 
открылся офис и в России). Не прошло и ме-
сяца, как было объявлено о новой сделке в ту-
ризме — покупке 5% акций ведущего британ-
ского туроператора Thomas Cook за €127 млн.

Несмотря на такой интерес к сфере пу-
тешествий, Го Гуанчан не забывает и про 
другие отрасли. В середине марта его ком-
пания объявила о намерении приобрести 
за $2 млрд Cushman & Wakefield — третье-
го в мире по выручке консультанта в сфере 
недвижимости. Если сделка состоится, она 
станет крупнейшей для Fosun.

При этом, как считает Го Гуанчан, очень 
важно, чтобы компания росла быстро, но 
не слишком. «Сохранять баланс между бы-
стрым ростом и плавным ростом всегда 
очень важно, — сказал он Bloomberg. — Это 
почти искусство». 

МИЛЛИАРД В КАРМАНЕ | 19

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Как «китайский Уоррен Баффет» Го Гуанчан построил свою бизнес-империю

$6 млрд на туризме и страх овании
Fosun является миноритарным 
акционером самых разных 
компаний — от греческого 
ретейлера ювелирных изделий 
и аксессуаров Folli Follie до 
немецкого банка BHF-Bank 
AG, специализирующегося на 
обслуживании состоятельных 
частных клиентов

98 лет назад 
В 1917 году в Нью-Йорке два бро-
кера основали небольшую ком-
панию, назвав ее своими име-
нами — Cushman & Wakefield. 
Почти за сто лет у одной из ста-
рейших в мире компаний по опе-
рациях с недвижимостью появи-
лось в общей сложности около 
250 офисов в 60 странах мира 
(в России — с 1995 года).
Как пишет Wall Street Journal, 
один из внуков соосновате-

ля, Джон Кушман, до сих пор 
входит в совет директоров 
компании, хотя она давно уже 
не принадлежит потомкам учре-
дителей. В 1969 году Cushman 
& Wakefield купила за $26 млн 
медиакомпания RCA, которая 
спустя семь лет перепродала 
свою долю Rockefeller Group. 
В 1989 году группу купила одна 
из ведущих риэлтерских компа-
ний в Японии Mitsubishi Estate.
К нынешнему собственнику — ин-

вестиционной группе Exor S.p.A., 
принадлежащей итальянской 
семье Аньелли, — Cushman & 
Wakefield попала в 2007 году. 
По данным Bloomberg, сейчас 
доля итальянцев составляет 
около 81%, остальными акциями 
владеют сотрудники фирмы.

Поиски покупателя
Недавно мажоритарный 
акционер, в последние годы 
сосредоточившийся на ин-

вестициях в производителей 
автомобилей и строительной 
техники, решил выставить 
Cushman & Wakefield на про-
дажу. По оценкам аналитиков, 
стоимость компании может 
составить около $2 млрд.
Как утверждают источники 
Bloomberg, в числе рассма-
тривающих предложение 
о покупке Fosun International 
(входит в Fosun Group). 
По мнению опрошенных 

агентством аналитиков, сдел-
ка оказалась бы полезной 
как для Fosun, которая, как 
и другие китайские фирмы, 
постепенно увеличивает 
инвестиции в сфере недвижи-
мости за пределами КНР, так 
и для Cushman & Wakefield, 
сражающейся на разных рын-
ках с конкурентами, прежде 
всего с CBRE (крупнейший по 
выручке) и следующим за ним 
Jones Lang LaSalle.

Cushman & Wakefield может стать китайским
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Банки начали выдавать льготные кредиты на новостройки

Ипотека не для всех

«Когда спрос резко снизился, банки 
понимали, что высок риск заморозки 
стройплощадок и ограничивали коли-
чество аккредитованных застройщи-
ков и объектов», — рассказал он.

А некоторые объекты не подходят 
под условия самой программы. Так, 
в ЖК «Хорошевский» рядом с метро 
«Октябрьское Поле» продажа квартир 
оформляется по договору о вступлении 
в жилищно-строительный кооператив. 
А льготную ипотеку дают только по до-
говору участия в долевом строительстве.

Есть другой вариант действий по 
поиску жилья: обратившись в банк, 
выбрать квартиру из тех проектов, ко-
торые прошли аккредитацию. В базе 
Сбербанка, например, более 6000 стро-
ящихся объектов по всей России. По 
словам банкиров, аккредитацию полу-
чают в первую очередь застройщики, 
которые сами кредитовались в банке. 

Газпромбанк готов вместе с заявкой 
на ипотеку рассмотреть и документы 
на аккредитацию выбранного объекта 
недвижимости. «Если заемщик заин-
тересован в приобретении квартиры 
в строящемся объекте недвижимости, 
который не аккредитован банком, до-

полнительно потребуется предоставить 
пакет документов для аккредитации», — 
говорит представитель Газпромбанка 
Юлия Елсукова. Правила не позволяют 
использовать льготную ипотеку для тех 
объектов, которые достались банку в ре-
зультате дефолта по другим ипотечным 
кредитам, уточняет она.

На что хватает
Если исходить из минимального 
первоначального взноса в 20%, мак-
симальная стоимость квартиры, на 
которую можно получить льготную 
ипотеку, составляет 10 млн рублей. 
Большая часть таких квартир нахо-

дится за МКАД, говорит руководитель 
компании «ИРН-Консалтинг» Татьяна 
Калюжнова. Но большинство новых 
жилищных комплексов в области 
расположены далеко от метро и же-
лезнодорожных станций. Есть они и 
в Москве: таких проектов, по данным 
Калюжновой, 29. Подходящая форма 
договора (договор долевого участия, 
договор купли-продажи) — в 22 из них. 
Но московские новостройки этой це-
новой категории представляют собой 
небольшую однокомнатную квартиру.

Литинецкая из «Метриум Групп» от-
мечает, что при повышении первона-
чального взноса до 50%, максималь-
ный кредит составит уже 16 млн руб. 
И под льготную ипотеку попадет боль-
шинство новостроек города. 

Даже по программе льготной ипо-
теки покупка квартиры в Москве будет 
доступна лишь гражданам с доходами 
выше среднего. Средняя заработная 
плата в столице в 2014 году, по данным 
Мосгорстата, составляла 61 241  руб. 
При ставке 12% годовых ежемесячные 
выплаты по 30-летнему кредиту на 
8 млн рублей составят 82 289 рублей. 
«Большинство банков не одобрят кре-
дит, если ежемесячный взнос превы-
шает треть семейного дохода заем-
щика. Некоторые банки поднимают 
эту планку до 50%», — говорит Калюж-
нова из «ИРН-Консалтинг». По ее сло-
вам, для участия в программе льготной 
ипотеки доход семьи должен состав-
лять не менее 164 000 руб.

Ежемесячный платеж можно умень-
шить, увеличив первоначальный взнос 
и, соответственно, сократив сумму кре-
дита. Если в семье оба супруга работа-
ют и получают среднюю по городу зар-
плату, то они смогут купить квартиру 
за 10 млн рублей, вписавшись в требо-
вания не очень придирчивого банка, 
при условии, что уже накопили 40% от 
стоимости квартиры, то есть 4 млн руб. 
При таком первоначальном взносе, 
ставке 12% и сроке кредита 30 лет еже-
месячный платеж составит 61 717 руб.

По словам руководителя департа-
мента ипотеки Банка Москвы Геор-
гия Тер-Аристокесянца, в ближайшее 
время банкам придется решать эту 
проблему. 

Какие ставки по ипотечным кредитам предлагают банки
Крупнейшие 
ипотечные банки*

Льготная ставка по ипотечным 
кредитам по госпрограмме, %

Минимальная рыночная ставка 
по ипотеке на первичном рынке, %

Сбербанк 11,90 14,50
ВТБ24 12,00 15,95
Газпромбанк 11,50 15,50
«ДельтаКредит» не предоставил данных 14,25
Россельхозбанк 12,00 17,00
Банк Москвы 12,00 15,95
Росбанк** не предоставил данных 14,25
Райффайзенбанк не предоставил данных 17,50
Связь-банк 11,90 18,00
Абсолют-банк 11,90 14,95
*Согласно рейтингу Frank Research Group
**С 2015 года Росбанк выдает ипотеку как агент своего дочернего банка «ДельтаКредит»

Источник: данные банков, Frank Research Group

 Окончание. Начало на с. 1 

Как работает программа

Постановление о суб-
сидировании ставки 
по ипотечным креди-
там было подписано 
13 марта 2015 года. 
Правительство вы-
делит на эти цели 
20 млрд руб. Ставка 
для конечного заем-
щика не должна пре-
вышать 12% годовых. 
Программа действует 
для кредитов, выдан-
ных с 1 марта 2015 года 
до 1 марта 2016 года.
Государство компен-
сирует разницу между 
ставкой банка, которая 
не должна быть выше, 
чем ключевая плюс 
3,5 п.п., и ставкой для 
конечного заемщика, 

которая не должна 
превышать 12%.
Заемщик может взять 
кредит на квартиру 
или дом с земельным 
участком на первичном 
рынке либо на кварти-
ру в строящемся доме. 
Максимальная сумма 
кредита составит 8 млн 
руб. для жителей Мо-
сквы, Московской обла-
сти и Санкт-Петербурга, 
и 3 млн руб. — для дру-
гих российских регио-
нов. Первоначальный 
взнос – не менее 20% 
стоимости приобретае-
мого жилья.
Заемщики обязаны 
оформить полисы 
личного страхования 

и страхования жилья 
(после оформления 
права собственности). 
Оформление полиса 
личного страхования 
обязательно на первый 
год кредита. Заемщик 
имеет право не прод-
левать полис, но в этом 
случае ставка по кре-
диту будет увеличена 
на 1 п.п.
Субсидирование бан-
ков будет прекращено, 
если ключевая ставка 
ЦБ РФ будет снижена 
до 8,5%. Впрочем, на 
клиентах кредитных 
организаций это от-
разиться не должно – 
условия по платежам 
останутся прежними.

Ипотеку по льготной ставке банк выдаст только при условии, что жилищный проект в нем аккредитован
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Если исхо-
дить из ми-
нимального 
первоначаль-
ного взноса 
в 20%, мак-
симальная 
стоимость 
квартиры, 
на которую 
можно полу-
чить льгот-
ную ипотеку, 
составляет 
10 млн руб.
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